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PÁGINA 10

Ministro da Fazenda, Fernando Haddad, 
disse que novo plano de corte de gastos deve ser 
anunciado ainda nesta semana. Medidas elabo-
radas pela equipe econômica do governo segui-
rão para análise no Congresso Nacional.

O ex-presidente Jair Messias Bolsonaro (PL) 
se defendeu e disse que tinha “zero conhecimen-
to” do então plano de golpe de Estado. Esta foi 
a primeira vez que ele se manifestou sobre seu 
indiciamento. 

Seguindo o cronograma aprovado, a Comis-
são de Constituição e Justiça (CCJ) do Senado 
Federal terminará as audiências para tratar o pri-
meiro texto que regulamenta a reforma tributá-
ria (PLP 68/2024) nesta quarta-feira (27).

BNDES aprova R$ 56,7 mi para conectar 
escolas públicas do Norte e investimento do 
programa Escolas Conectadas beneficiará mais 
de 500 mil alunos com recursos do Fust, melho-
rando a infraestrutura educacional.

Após os atletas do Atlético-MG tentarem 
jogar a pressão da final da Libertadores para o 
Botafogo, o técnico Artur Jorge analisou o con-
fronto com o Palmeiras e mandou um recado 
para responder o Atlético, conhecido por seus 
jogadores de personalidade ‘catimbeira’

Plano de corte 
de gastos deve 
ser anunciado 
nesta semana

CCJ termina 
discussão de 
tributária nesta 
quarta (27)

BNDES destina 
R$ 56,7 mi para 
conectar alunos 
do Norte

Artur Jorge
manda recado
ao Atlético-MG
antes da final

Bolsonaro 
responde 
indiciamento da
Polícia Federal

PÁGINA 4

PÁGINA 5

O Piauí destacou-se no cenário nacional 
pelo desempenho no acompanhamento das 
condicionalidades do Programa Bolsa Família, 
fundamentais para garantir a permanência das 
famílias beneficiárias no programa.

Regiões do Piauí 
superam média 
nacional no 
Bolsa Família

PÁGINA 13

PÁGINA 11

PÁGINA 7

PÁGINA 4

DF exporta morango de 
Brazlândia para Portugal
Pela primeira vez, o Distrito Federal tem um boletim sobre seu comércio 
exterior. Mas apenas os dados de exportação refletem a realidade local

BRASILIANAS (WILLIAM FRANÇA) - PÁGINA 8

6ª Mostra de Tecnologia ‘Brasília Mais TI’ 
reúne mais de 1,5 mil especialistas da área

BRASILIANAS (WILLIAM FRANÇA) - PÁGINA 8

Drenar DF: o novo cartão-postal da capital federal

PÁGINA 10

Lei regulamenta o termo ‘cartório’ no DF

Vitor Silva/Botafogo

Artur Jorge usou coletiva para pressionar o Atlético-MG

JOSÉ A. MIGUEL

Vendas de 
sentenças 
no Brasil

PÁGINA 2

MOLICA

Desafio para 
a direita: Jair 
Bolsonaro

PÁGINA 3Israel e Hezbollah
avançam por
acordo de
cessar-fogo

PÁGINA 7

Mart’nália flerta com o pagode

PÁGINAS 1 E 2 

2 º  C A D E R N O

Cantora identificada 
com o samba de raiz, 
Mart’nália reverencia 
ídolos do pagode dos 
anos 1990 com o re-
cém-lançado ‘Pagode 
da Mart’nália, álbum 
que visita sucessos 
de grupos expoentes 
desse samba de sota-
que pop e romântico 

Nil Caniné/Divulgação

PÁGINA 6PÁGINA 3

Divulgação GloboplayReprodução Instagram Frejat

Lucélia Santos 
está entre as 
atrizes que 
participarão da 
leitura de textos 
de escritoras 
mulheres em 
bibliotecas 
públicas

Frejat foi às 
redes contra a 
organização do 
show de Lenny 
Kravitz. O artista, 
que abriu para o 
americano, teve o 
microfone cortado 
antes da hora

Embora não 
se defina 

como uma 
pagodeira, 
Mart’nália 
abraça os 

clássicos do 
gênero em 

seu mais novo 
trabalho
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sí
lia O Parque 

Internacional 

da Paz, parte do 

projeto Drenar 

DF, combinará 

infraestrutura de 

drenagem e área 

de lazer. Localizado 

no Setor de 

Embaixadas Norte, 

o espaço incluirá 5 

mil m² de calçadas 

com áreas para 

descanso e 1 km de 

ciclovia integrada 

à malha cicloviária 

existente
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O CORREIO DA MANHÃ NA HISTÓRIA * POR BARROS MIRANDA

HÁ 95 ANOS: URSS DECLARA GUERRA À CHINA PELA MANCHÚRIA
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 26 de novembro 
de 1929 foram: França em luto pela 
morte do estadista Geogres Cle-

menceau. Governo espanhol cola 
em liberdade provisória Sanches 
Guerra. Senadores democratas res-
ponsabilizam o presidente Hoover 

e o secretário de Tesouro pelo caos 
da Bolsa de Valores de Nova York. 
URSS declara guerra à China pela 
Manchúria.  

HÁ 75 ANOS: BRASIL PODE SER SEDE DE REVISTA NAZISTA
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 26 de novem-
bro de 1949 foram: Especula-se, 
no mundo, que uma revista nazista 

esteja sendo feita no Brasil. Presiden-
te do Panamá renuncia para evitar 
guerra política no país. Senado co-
meça a discutir o orçamentos nas 

comissões da Casa e a CCJ a Lei 
de Responsabilidade. Câmara dos 
Deputados debate a encampação da 
Great Western. 

Seis tribunais, 16 desembargadores e 7 juízes afastados: 
o esquema de venda de sentenças no Brasil

OUTRAS PÁGINAS NO BRASIL E NO MUNDO
José Aparecido Miguel (*)

1-A BOMBA NO COLO DE 
JAIR BOLSONARO. Golpe, 
contragolpe e a bomba no colo 
de Bolsonaro. Por José Roberto 
de Toledo e � ais Bilenky. Após 
o indiciamento de Jair Bolsona-
ro (PL) e mais 36 pessoas quin-
ta-feira (21), o governo Lula 
começou a desenhar uma estra-
tégia para tentar isolar o bolso-
narismo, atraindo políticos que 
chegaram a orbitar o ex-presi-
dente, mas nunca aderiram ao 
extremismo do núcleo duro da 
gestão passada. (...) (UOL)

2-QUEM SÃO OS ‘KIDS 
PRETOS’, alvos de operação 
da PF que apura plano para 
matar Lula, Alckmin e Moraes 
em 2022. Por Sarah Teófi lo e 
Eduardo Gonçalves. Kids pre-
tos é o nome dado aos militares 
formados pelo Curso de Ope-
rações Especiais do Exército 
Brasileiro, treinados para atuar 
em missões sigilosas e em am-
bientes hostis e politicamente 
sensíveis. A Polícia Federal in-
vestiga se integrantes das For-
ças Especiais do Exército, os 
“kids pretos”, usaram técnicas 
militares para incitar a tentati-
va de golpe de Estado no país 
e criar um plano para matar o 
presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva, o vice Geraldo Alck-
min e o ministro Alexandre de 
Moraes, do Supremo Tribunal 
Federal (STF). A participação, 
segundo a PF, seria estratégica: 
eles compõem um grupo res-
trito, com treinamento rígido 
e especialização em ações de 
infi ltração, operações camufl a-
das e contraterrorismo. Provas 
colhidas no inquérito indicam 
que representantes do grupo de 
elite direcionaram os atos an-
tidemocráticos que ocorreram 
após a derrota eleitoral de Jair 
Bolsonaro e atuaram como elo 
para o fi nanciamento dos ata-
ques. Ofi ciais das “FE” (Forças 
Especiais), como também são 
conhecidos, estiveram em reu-
niões que tinham o intuito de 
delinear estratégias para a ofen-
siva golpista, segundo a PF. Nos 
ataques de 8 de janeiro, chamou 

a atenção de investigadores a 
presença de manifestantes com 
balaclavas, vestimenta dos “kids 
pretos”, e desenvoltura na linha 
de frente da invasão. Um grupo 
organizou uma ofensiva para 
furar o bloqueio da Polícia Mi-
litar, orientou manifestantes a 
entrar no Congresso pelo teto, 
transformando gradis em esca-
das, e os instruiu a acionar man-
gueiras para diminuir os efeitos 
das bombas. Por que “kids 
pretos”? O apelido, segundo o 
Exército, é um nome informal 
atribuído aos militares de ope-
rações especiais, por usarem um 
gorro preto. Efetivo. Estimati-
vas extraofi ciais apontam para 
cerca de 550 “kids pretos” no 
país. (...) (O Globo)

3-ESQUEMA DE VENDA 
DE SENTENÇAS JUDI-
CIAIS. Seis tribunais, 16 de-
sembargadores e 7 juízes afas-
tados: o esquema de venda de 
sentenças no País. Poder Judiciá-
rio entrou na mira dos órgãos de 
investigação, a partir do início 
do segundo semestre. Os pos-
síveis desdobramentos das de-
núncias e suspeitas de corrupção 
que atingem Cortes estaduais e 
apontam para ramifi cações até 
no STJ; magistrados negam ilí-
citos.  Por Pepita Ortega. (...) (O 
Estado de S. Paulo)

4-MORTE DE SEDE EM 
ÁREAS INUNDADAS. O 
país com áreas inundadas onde 
pessoas morrem de sede. Por 
Maura Ajak e Stephanie Staf-
ford, BBC Africa Eye. As pes-
soas que retiram a água turva de 
uma pequena lagoa em Unity, 
no Sudão do Sul, sabem que ela 
não é segura para o consumo. 
“Sabemos que é uma água ruim, 
mas não temos outro lugar, es-
tamos morrendo de sede”, diz 
Nyatabah. Ela vive na comuni-
dade e cria gado próximo a um 
campo de petróleo. O Sudão do 
Sul é o país mais jovem do mun-
do e um dos mais pobres, com 
um governo extremamente de-
pendente da receita do petróleo. 
(...) (BBC News Brasil)

5-MENOR NÍVEL DE DE-
SEMPREGO. Taxa de desem-
prego deve fechar 2024 no me-
nor nível da história, segundo 
especialistas. Publicado por 
Guilherme Arandas. A taxa 
de desemprego no Brasil de-
verá atingir o menor patamar 
da série histórica até o fi nal de 
2024, conforme previsão de 
especialistas. O indicador, que 
deve fechar o ano abaixo de 6%, 
refl ete uma combinação de fa-
tores conjunturais e estruturais 
que favorecem o mercado de 
trabalho brasileiro. De acordo 
com os cálculos do economista 
Bruno Imaizumi, da LCA Con-
sultores, a taxa de desemprego, 
que em setembro estava em 
6,4%, deve continuar em queda 
até alcançar 6% em dezembro, 
impulsionada pelo aquecimen-
to tradicional das contratações 
de fi m de ano. Essa estimativa é 
compartilhada por outras con-
sultorias, como a Tendências, 
que também projetam a mesma 
taxa de desocupação ao fi m de 
2024. (...) (DCM),

6-INFLAÇÃO E O MAIS 
POBRE. Parcela mais pobre da 
população tem infl ação ‘maior’. 
Produtos consumidos por fa-
mílias de baixa renda tiveram 
alta de 4,99% em contraponto 
à alta de 4,34% dos produtos 
mais consumidos pelos mais 
ricos. As pessoas de mais baixa 
renda (menos de R$ 2.105,99 
por mês) estão sentindo mais 
os efeitos da infl ação. Pelo 
menos, essa é a conclusão de 
recente pesquisa de preços pu-
blicada pelo Ipea (Instituto de 
Pesquisa Econômica Aplica-
da). “O alimento bate muito 
na infl ação dos mais pobres: 
25% do orçamento dessas fa-
mílias é gasto com a compra de 
alimentos”, diz a pesquisadora 
Maria Andreia Lameiras, res-
ponsável pelo levantamento do 
Ipea. (...) (Itatiaia)

7-INSS PAGA O DÉCIMO 
TERCEIRO a 2 milhões de 
segurados a partir de segunda-

-feira, 25. Os depósitos vão ser 
feitos nas mesmas datas da folha 
de pagamentos de novembro e 
vão até o dia 6 de dezembro. Por 
Daniel Cristóvão, Valor Investe. 
O INSS (Instituto Nacional do 
Seguro Social) começa a pagar 
na segunda-feira (25) o décimo 
terceiro salário a 2.016.620 mi-
lhões de benefi ciários do Regi-
me Geral de Previdência Social 
(RGPS) que obtiveram seus be-
nefícios a partir de junho deste 
ano. O INSS alerta que não há 
previsão de pagamento de “14º 
salário” ou “folha extra de 13º 
salário”, como circula em redes 
sociais e plataformas de vídeo e 
mensagem. Essas informações 
são falsas. (...) (Valor Investe)

8-ACORDO DO MERCO-
SUL É CRITICADO. Por 
Marcelo Toledo. O executivo 
francês Olivier Leducq, presi-
dente do grupo sucroenergético 
Tereos, afi rmou ser contrário 
à aprovação do acordo comer-
cial proposto entre Mercosul 
e União Europeia e disse que 
os produtos importados não 
respeitam os mesmos padrões 
exigidos pelo país europeu. (...) 
(Folha de S. Paulo)

9-BRASIL E CHINA AS-
SINAM 37 ACORDOS em 
diversas áreas como agro e tec-
nologia. Por Emilly Behnke e 
Pedro Teixeira. O presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva (PT) 
e o presidente da China, Xi 
Jinping, assinaram quarta-feira 
(20) 37 acordos de cooperação 
em mais de 15 temas, como 
agronegócio, intercâmbio edu-
cacional, cooperação tecnológi-
ca e investimentos em diversas 
áreas. A China é o principal par-
ceiro comercial do Brasil há 15 
anos. (...) (CNN Brasil)

(*) José Aparecido Miguel, 

jornalista, diretor da Mais 

Comunicação-SP, 

trabalhou em todos os grandes 

jornais brasileiro - e em todas 

as mídias. 

E-mail: jmigueljb@gmail.com

Há muito me habituei ao 
fato de que algumas pessoas 
recorrem a mim para tirar a dú-
vida sobre questões irrelevantes 
da baixa cultura do século 20. 
Em geral, algo a ver com fi lmes 
de monstros dos anos 1940, gi-
bis dos anos 1950 ou times de 
futebol dos anos 1960 tópicos 
ainda não nobres o sufi ciente 
para render PhDs. Ninguém 
me consulta sobre Cícero ou 
Platão, Chaucer ou Dante ou 
mesmo Shakespeare ou Cer-
vantes ainda bem. Geralmente, 
o que querem saber são assun-
tos que domino e dos quais me 
safo com certa facilidade.

Mas, outro dia, fui posto à 

prova: quem viera primeiro, a 
série ‘Amar é...’, aqueles quadri-
nhos mundialmente amados 
com o casalzinho pelado dizen-
do uma frase catita que defi nia o 
dito cujo, ou o fi lme ‘Love Story’, 
o blockbuster eternizado por 
fazer chorar e pela frase ‘Amar 
é nunca ter de pedir perdão’? 
A ideia é que um teria infl uen-
ciado o outro e, no caso, quem 
infl uenciou quem? Ignorante no 
assunto, fui aos alfarrábios.

‘Amar é...’ era um quadrinho 
criado por uma desenhista neo-
zelandesa, Kim Casali, onipre-
sente em jornais, revistas, cartões 
de Dia dos Namorados, pôsteres 
e camisetas. ‘Love Story’ era um 

fi lme com os muito jovens Ryan 
O’Neal e Ali MacGraw, basea-
do num roteiro de Erich Segal, 
convertido num romance que 
também vendeu milhões. Qua-
drinho e fi lme são de 1970. Só 
que o quadrinho estreou em fe-
vereiro; o fi lme, em dezembro. 
Dirimida a questão? Mas, então, 
caíram-me aos olhos frases do 
quadrinho. Eis algumas.

Amar é... um gesto, uma 
palavra, uma gentileza; ...guar-
dar a primeira rosa; ...colorir 
a vida; ...querer estar sempre 
juntos; ...viver alegres, felizes e 
apaixonados; ...respirar juntos 
o ar da manhã; ...curtir juntos 
o luar; ...usar apelidos afetuo-

sos; ...dividir o mesmo banco 
do jardim; ...encarar juntos as 
derrotas; ...plantar e colher jun-
tos; ...saber dar o braço a torcer; 
...sonhar com o reencontro; 
...somar, dividir e multiplicar o 
bem-querer. Etc.

Antes que o seu colesterol 
comece a dar cambalhotas, aí vai 
a frase-antídoto de Ivan Lessa: 
‘Amar é... ser a primeira a reco-
nhecer o cadáver dele no IML’.

*Jornalista e escritor. 
Autor das biografi as de 

Carmen Miranda, Garrincha 
e Nelson Rodrigues. Membro 

da Academia Brasileira de 
Letras.

Ruy Castro*

Amar é...

Opinião do leitor

Máscara

O Palmeiras é mais time do que o Botafogo. 

O time paulista costuma ser mais determinado, 

jamais se entrega, nos momentos cruciais da 

partida. Luta até o fi m. O alvinegro carioca é for-
mado por meninos mascarados, fantasiados de 

craques. Gostam de rebolar e subestimar adver-

sários e quebram a cara. 

Vicente Limongi Netto 
Brasília - Distrito Federal

IA veio para somar, 
não para apoderar

MPF ou STF?

EDITORIAL

Que a tecnologia veio para 
revolucionar o mundo, isto é 
fato. Porém, ela não realizará 
milagres para a sobrevivência 
da vida humana. 

A última grande novidade, 
a chamada inteligência artifi -
cial, IA para os mais íntimos, 
veio para ajudar muitos setores 
no seu crescimento. Todavia, 
também pode, por outro lado, 
robotizar ainda mais o cérebro 
humano. 

Não se pode deixar de lado 
a construção das tarefas de uma 
forma conjunta, solidária e cor-
respondente entre os pares que 
estão nela. Por mais que a IA 
solidifi que a forma mais trans-
parente e prática de resolver, ela 
não será toca pela simbiose e pla 
simbologia do afeto humano. 

Um computador não fará 
o papel de estar feliz ou triste, 
mesmo que ele seja aplicado 
para isso. Também não repre-
sentará erros e terá mais acertos 
nas tarefas. Só que, por mais 
preciso que possa ser, não terá 
o mesmo resultado na equação 
do que com duas pessoas ou 
mais trabalhando na questão. 

A troca de ideias é que faz 
um grande trabalho ganhar res-
peito e respaldo de seus supe-
riores. E isso, com a IA, perde 

um pouco. O robô mostra as 
ferramentas necessárias para fa-
zer a tarefa, contudo, será que é 
realmente aquilo determinado? 
Por isso, o fator humano nunca 
deixará de existir, pois um robô 
não tem sentimentos e a per-
cepção que os seres humanos 
têm. 

A tecnologia veio para se 
fi rmar como uma grande ins-
trumentadora e auxiliadora em 
diversas carreiras, mas ela não 
roubará o trabalho de várias, 
como do próprio jornalismo, 
por exemplo. Um texto pode 
ser bem elaborado pela ferra-
menta de IA de qualquer pro-
grama, mas ele estará do jeito 
do leitor daquele jornal? Por 
mais que trabalhe os algoríti-
mos para tal, será que a máqui-
na respeitará as normas e regras 
do leitor? 

Aí que entra o grande fator 
da humanização das tarefas e a 
singularidade da raça humana. 
Saber o que o outro quer ler, 
ver ouvir e sentir nenhum robô 
pode atestar isso, por mais inte-
ligente que venha a ser criado. 
Afi nal, todos nós viemos de um 
útero de uma mãe e não de par-
tíciulas de lítio, carbono, alu-
mínio, ferro e outros elementos 
de um laboratório. 

Estamos diante de uma im-
portante e necessária discussão 
no Judiciário brasileiro. Mi-
nistros do Supremo Tribunal 
Federal iniciaram votação para 
a continuidade do uso de sím-
bolos religiosos em órgãos pú-
blicos de todo o país. Mesmo 
já formando a maioria para que 
a permissão continue, temos o 
outro lado da moeda, o Minis-
tério Público Federal afi rman-
do que a permissão de símbolos 
viola os princípios constitucio-
nais da liberdade de crença re-
ligiosa e da laicidade do Estado. 
E aí, de que lado fi car?

Será mesmo que a nossa 
Suprema Corte está pensando 
nas demais religiões existentes 
em todo o país ou somente, 
como sempre, no cristianismo? 
Como o próprio ministro Za-
nin afi rmou, o “cristianismo faz 
parte da formação da sociedade 
brasileira”. Até aí tudo certo, 
mas e as demais religiões da 
época ou que surgiram depois, 
que também infl uenciaram e 
muito na formação atual da 

nossa sociedade? Temos outros 
credos que nem sempre seguem 
a doutrina cristã. De fato, com 
essa permissão, outros símbo-
los poderão ser utilizados nos 
órgãos públicos sem que exista 
descriminação? Esse questio-
namento não se fecha somente 
nas religiões com raízes afri-
canas, as que mais sofrem pre-
conceito em nosso país, mas 
em tantas outras que também 
existem no Brasil. Religião não 
é monopólio e jamais deveria 
ser tratada assim. Se uma de-
terminada crença poderá estar 
presente, como diz o ministro, 
todas poderão.

Agora temos dois lados da 
moeda, de um lado profi ssio-
nais conceituados que formam 
o Ministério Público Federal, 
e de outro, ministros que inte-
gram a Suprema Corte brasilei-
ra. Que esse resultado não traga 
mais preconceito e intolerância 
que já existem em nosso país. 
Que seja uma decisão coerente 
com, de fato, o Estado Laico, 
que deveríamos viver.
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  TJRJ COM NOVO PRE-
SIDENTE - Nesta segun-
da-feira (25), o Tribunal de 
Justiça do Estado do Rio de 
Janeiro (TJRJ) elegeu o seu 
novo presidente, para o biênio 
2025/2026. Com apoio de 
116 colegas (63% do colegia-
do) o desembargador Ricar-
do Couto de Castro superou 
o desembargador Luiz Zvei-
ter, que teve 65 votos (35%), 
e presidirá a Corte a partir 
de fevereiro do ano que vem. 
Três desembargadores anula-
ram o voto.

  “Eu espero tornar o judiciá-
rio mais aberto ainda, mais de-
mocrático. Ele já vem se enca-
minhando no sentido de ser o 
mais acessível à população. En-
tão para a população eu gosta-
ria de dizer que podem esperar 
um judiciário efi ciente, rápido e 
democrático”, disse Castro. 

 O novo presidente do TJRJ 
é graduado em direito pela 
Uerj, pós-graduado pela Uni-
versidade de Coimbra, pro-
fessor palestrante da Esco-
la da Magistratura do Estado 
do Rio (Emerj), coordenador 
acadêmico de direito adminis-
trativo da Emerj desde 2019 e 
professor da Fundação Getú-
lio Vargas (FGV).

  Os desembargadores tam-
bém elegeram Claudio de Mel-
lo Tavares como novo membro 
titular do Tribunal Regional 
Eleitoral (TRE-RJ); Claudio 
Brandão de Oliveira como o 
novo corregedor-geral da Jus-
tiça; e Cláudio Luiz Braga 
Dell’Orto o novo diretor geral 
da Escola de Magistratura.

 OAB-RJ FEMININA - 
Ainda nesta segunda-feira 
(25), outra eleição movimen-
tou o meio jurídico. Pela pri-
meira vez na história, a Or-
dem dos Advogados do Rio 
de Janeiro (OAB-RJ) será co-
mandada por uma mulher. A 
chapa “OAB Unida e Reno-
vada”, encabeçada por Ana 
Tereza Basílio e tendo Sylvia 
Drummond como vice, foi a 
vencedora, com 31.810 votos 
(60,1% dos votantes).

  “Foi uma grande conquis-
ta das mulheres advogadas, por-
que quebramos o teto de vidro 
da OAB-RJ depois de 94 anos. 
E é também a primeira vez no 
Brasil que uma chapa encabe-
çada por duas mulheres vence 
numa seccional”, disse Ana. 

  Rafael Caetano Borges (se-
cretário-geral), Sérgio An-
tunes Lima Junior (secretá-
rio-geral adjunto) e Fábio 
Nogueira Fernandes (diretor-
-tesoureiro) completam a cha-
pa vencedora.

PINGA-FOGO

O indiciamento de Jair Bolsonaro 
e as evidências apuradas pela Polícia 
Federal levam a direita para um desa-
fi o: o que fazer com o ex-presidente — 
bom de voto, ruim de golpe e péssimo 
no respeito à democracia?

Acossado pelo fenômeno Pablo 
Marçal e muitas vezes acusado de 
não orar pela cartilha bolsonarista, o 
governador de São Paulo, Tarcísio de 
Freitas (Republicanos), apelou para a 
narrativa que fala em... narrativa, em 
uma suposta armação contra o o ex-ca-
pitão e seus explosivos aliados.

Outros possíveis candidatos da di-
reita que de uns anos pra cá ousa dizer 
seu nome estão quietos, como se isso 
fosse sufi ciente para esconder o que 
eles fi zeram em eleições passadas.

Diante de uma eventual condena-
ção do ex-presidente é previsível que 

muitos políticos que pegaram carona 
em sua popularidade venham a pú-
blico dizer que estão chocados, que 
jamais imaginavam que ele seria capaz 
de articular um golpe.

Cada um que defenda suas posições, 
mas não vai ser fácil desvincular Bolso-
naro da maioria dos políticos de direita 
ou que passaram a se apresentar como 
vinculados a esse campo ideológico.

Diferentemente de tantos outros 
parlamentares e governantes, o ex-ca-
pitão nunca escondeu quem é e o que 
pensa — até porque, como já admi-
tiu, a defesa do indefensável (golpe, 
ditadura, tortura) é que lhe garantia 
presença em programas de TV e em 
jornais. Sempre esteve do lado da “ra-
taria”, para citar a palavra mencionada 
por um dos militares golpistas.

Ele antecipou a lógica da lacração 

que depois seria adotada e produzida 
em quantidades industriais por sua as-
sessoria. Foi ele que colocou à porta de 
seu gabinete cartaz em que ironizava 
famílias que buscavam localizar restos 
mortais de parentes mortos na tenta-
tiva guerrilheira no Araguaia: para o 
então deputado, apenas cachorro pro-
cura osso.

Nem o maior dos adversários do 
ex-presidente pode negar que ele sem-
pre foi fi el ao que pensa, nunca tentou 
adaptar ou amenizar suas opiniões, 
nem mesmo quando, na pandemia, 
optou por colocar em risco milhões de 
brasileiros — muita gente morreu víti-
ma da irresponsabilidade federal. 

Sua participação no golpe — con-
fi rmada por dois dos então coman-
dantes das Forças Armadas — não 
seria assim qualquer supresa, mas uma 

confi rmação de lealdade do presidente 
ao Cavalão, seu apelido na Academia 
Militar das Agulhar Negras. 

Entre os que montaram no Cava-
lão que passou selado à frente estão 
aloprados, políticos novos e raivosos, 
mas há também muitos experientes, 
donos de carreiras construídas ao lon-
go do tempo. Estes sempre souberam 
que a opção bolsonarista poderia, no 
limite, acabar com seus empregos no 
Congresso ou em governos estaduais.

Mas, mesmo assim, foram adian-
te. Não atentaram nem mesmo para 
o exemplo de João Doria que, eleito 
pelo voto BolsoDoria, experimentou 
o veneno presidencial assim que dei-
xou claro seu interesse em concorrer 
ao Planalto. Achou que a concorrência 
seria abençoada por quem sempre de-
fendeu a ditadura.

Na Presidência, Bolsonaro fez 
questão de deixar feridos pelo cami-
nho, mostrou que defendia apenas 
uma família, a sua. Mas, graças à sua 
popularidade, continuou ganhando 
aliados — fez até com que Valdemar 
da Costa Neto, o pragmático presiden-
te do PL, descobrisse uma ideologia 
pra chamar de sua.

A última eleição mostrou que a fi la 
da direita começou a andar, que o ex-
-presidente não é tão dono dos votos 
que julgava ter. Alvo de tantas acusa-
ções, seu prestígio tende a ser ainda 
mais abalado. Agora, precisa provar 
que não fez o que tantas vezes amea-
çou fazer. 

Antigos aliados têm também uma 
tarefa complicada — dizer que nunca 
souberam ou desconfi aram de nada, 
que fi caram longe da rataria.

Fernando Molica

Os que vão tentar fi ngir distância da rataria

Equipe do jornal, Lanna Silveira, Laura Pace, Ana Luiza Rossi, 

Sônia Paes, Cláudio Magnavita, Marcos Salles, Vanessa 

Peixoto, Roberta Caulo, Rondineli Silva e Vinicius Pires

Sul Fluminense: 2 anos fazendo 
história na região do Vale

O aniversário de dois anos do jornal 
Correio Sul Fluminense, do Grupo Cor-
reio da Manhã, foi comemorado em grande 
estilo nesta segunda-feira, dia 25, em um 
evento memorável na Câmara Municipal 
de Volta Redonda, que reuniu lideranças de 
toda a região.

O diretor de redação do grupo, o jor-
nalista Cláudio Magnavita, recebeu das 
mãos do vereador Edson Quinto, pre-
sidente da Câmara, o título de Cidadão 
Voltarredondense.

Uma exposição contando a história do 
jornal Correio Sul Fluminense, através das 

principais primeiras páginas ao longo dessas 
mais de 500 edições, pode ser conferida no 
Hall de estrada da Câmara e poderá ser con-
ferida ao longo da semana.

Entre as lideranças políticas que marca-
ram presença no evento, estava o prefeito de 
Volta Redonda, Antonio Francisco Neto. 
O político aproveitou a ocasião para para-
benizar Magnavita pela iniciativa de fi rmar 
um novo jornal impresso na região – espe-
cialmente, pela consolidação de um parque 
gráfi co exclusivo para o jornal em Volta Re-
donda - e pela crescente presença do Correio 
Sul Fluminense.

Fotos CSF

O deputa-

do Jari de 

Oliveira, 

Magnavi-

ta, o verea-

dor Raone 

Ferreira, 

e a verea-

dora eleita 

Gisele 

Klinger

Magnavita e o vereador Ednilson Azevedo

Magnavita, os prefeitos de Resende, Diogo Balieiro, de 

Volta Redonda, Antonio Francisco Neto, e Gisele Klinger

Magnavita e o vereador Lela

Sônia Paes, Magnavita e o vereador 

Halison Vitorino

Magnavita e Edson Quinto

Gleidson Gomes, presidente da 

CDL-BM, e Magnavita Magnavita e Raone Ferreira

Laura Pace/CSF

Magnavita, a futura primeira-dama de Piraí, Maria Lúcia 

Cautiero, o assessor da CSN, Aurélio Paiva e Edson Quinto

Autoridades se posicionam para o Hino Nacional

Cláudio 

Magnavi-

ta recebe 

o título de 

cidadão 

voltarre-

dondense 

do presi-

dente da 

Câmara, 

o verea-

dor Edson 

Quinto
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Pela primeira vez, Bolsonaro 
fala sobre indiciamento
Ex-presidente alega estar sofrendo perseguição política

Por Gabriela Gallo

Após ser um dos nomes in-
diciados pelo relatório da Po-
lícia Federal (PF) sobre uma 
tentativa de golpe de Estado, o 
ex-presidente Jair Messias Bol-
sonaro (PL) se defendeu e disse 
que tinha “zero conhecimen-
to” do então plano de golpe de 
Estado. Esta foi a primeira vez 
que ele se manifestou sobre seu 
indiciamento. A declaração foi 
realizada nesta segunda-feira 
(25) em entrevista coletiva com 
a imprensa no aeroporto de 
Brasília, após ele voltar de uma 
viagem  para São Miguel dos 
Milagres, em Alagoas. Ele esta-
va acompanhado de aliados.

“A palavra ‘golpe’ nunca 
esteve no meu dicionário. [...] 
Não convoquei ninguém e não 
assinei papel. Eu procurei saber 
se existia alguma maneira na 
Constituição para resolver o 
problema. Não teve como re-
solver, descartou-se “, destacou 
Bolsonaro.

O ex-presidente informou 
que tentou recorrer às últimas 
eleições presidenciais porque, 
segundo ele, “tinha insatisfa-
ções” devido ao resultado de 
2022. Porém, o ex-presidente 
reiterou que tentou “todas as 
medidas possíveis, dentro das 
quatro linhas da Constituição”, 
mas quando não viu alterna-
tivas, segundo ele, desistiu da 
alternativa. “Ninguém vai dar 
golpe com general da reserva 
e mais meia dúzia de oficiais. 
É um absurdo o que estão fa-
lando. Da minha parte nunca 
houve discussão de golpe. Ago-
ra, todas as medidas possíveis, 
dentro das quatro linhas da 
Constituição, eu tentei”, disse.

Bolsonaro disse que, não so-
mente ele como a direita brasi-
leira, está sofrendo perseguição 

política. Ele ainda reforçou que 
nenhum plano “foi iniciado” 
com o intuito de matar o então 
presidente eleito Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT), seu vice 
Geraldo Alckmin (PSB), e o 
ministro do Supremo Tribunal 
Federal (STF) Alexandre de 
Moraes, que na época também 
era presidente do Tribunal Su-
perior Eleitoral (TSE).

“No meu entender, nada 
foi iniciado. Não podemos co-
meçar agora a querer punir o 
crime de opinião, ou o crime de 
pensamento”, destacou.

Anistia
O ex-mandatário destacou 

que, apesar de não concordar 
com os atos antidemocráticos 
contra a sede dos Três Pode-

res em 8 de janeiro de 2023, 
não considera o ato como uma 
tentativa de golpe de estado. 
“Golpe de estado tem que ter 
participação de todas as forças 
armadas. Ninguém dá golpe de 
Estado num domingo, em Bra-
sília, com pessoas que estavam 
com bíblias debaixo do braço 
e bandeira do Brasil na mão, 
nem usando estilingue, boli-
nha de gude e, muito menos, 
bastão”, reforçou.

Questionado pela imprensa 
sobre o projeto de lei que con-
cede anistia a todos os envolvi-
dos nos atos de 8 de janeiro (PL 
2858/2022), Jair Bolsonaro 
disse que a discussão do tema 
será adiada por “não ter clima” 
para ser aprovada.

“Não tínhamos clima para 

aprovar no plenário da Câmara. 
Poderíamos aprovar na Comis-
são [de Constituição e Justiça], 
mas não teríamos clima para 
aprovar o tema no plenário”, 
constatou.

Todavia, ele declarou que 
o texto ainda será apreciado. 
Porém, com mais calma. Os 
parlamentares aliados de-
vem solicitar a convocação 
de familiares dos presos, de 
familiares de pessoas que es-
tão refugiadas na Argentina, 
dentre outros.

O texto concede anistia 
não somente àqueles que inva-
diram as sedes dos Três Pode-
res, mas também aos organiza-
dores, financiadores e aqueles 
que incentivaram, inclusive 
nas redes sociais.

Fabio Rodrigues-Pozzebom/ Agência Brasil

“Não podemos começar agora a querer punir o crime de opinião”, diz Bolsonaro.

Pacote de gastos deve ser 
anunciado nesta semana 
Por Karoline cavalcante

O ministro da Fazenda, 
Fernando Haddad, afirmou 
nesta segunda-feira (25) que o 
Governo Federal fechou o en-
tendimento sobre o novo plano 
de corte de gastos e que a me-
dida deverá ser anunciada nesta 
semana. A declaração ocorreu 
à imprensa na portaria da pas-
ta após retornar de reuniões 
ministeriais convocadas pelo 
presidente da República, Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT), no 
Palácio do Planalto, para con-
cluir o texto.

Agora, o resultado do pa-
cote será apresentado para o 
presidente do Senado Federal, 
Rodrigo Pacheco (PSD-MG) 
e para o presidente da Câmara 
dos Deputados, Arthur Lira 
(PP-AL), além dos líderes par-
tidários. De acordo com Had-
dad, a data do anúncio depen-
derá do Legislativo.

“Foi uma reunião definitiva, 
fechamos o entendimento den-
tro do governo. O presidente já 
decidiu as últimas pendências. 
Devemos falar com os presi-
dentes das Casas conforme eu 
tinha anunciado, e aí nós vamos 
encaminhar”, iniciou. “Nós 
já estamos preparados, já está 
tudo redigido na Casa Civil. 
Então a gente manda a remessa 
para anunciar com certeza essa 
semana. Agora, o dia e a hora 
vão depender mais do Congres-
so do que de nós”, acrescentou 
o ministro.

Congresso
A equipe econômica já 

havia sinalizado que a coor-
denação com as lideranças das 
duas Casas legislativas seria 
fundamental antes do anúncio 
oficial do plano. No início de 
novembro, Lula reuniu-se com 
ambos, após a ocasião, Pache-
co e Lira se comprometeram a 
mobilizar esforços para que as 
medidas sejam aprovadas.

Os integrantes do governo 
discutem o projeto há semanas, 
sendo que a tese defendida é 
para reforçar o arcabouço fis-
cal, regra que substitui o teto 
de gastos e limita o crescimento 
das despesas.

A medida será encaminha-
da para o Congresso Nacional 
por meio de uma Proposta de 
Emenda à Constituição (PEC) 
e um Projeto de Lei Comple-
mentar (PLP). Segundo o mi-
nistro, “a ideia é mandar no me-
nor número de diplomas”, ou 
seja, o pacote aproveitará textos 
já em tramitação no Congresso.

2024
Haddad mostrou esperan-

ça pela aprovação ainda em 
2024. “A intenção é essa pelo 
seguinte: há pelo menos uma 
PEC que deve ser votada este 
ano, por exemplo a da Desvin-
culação das Receitas da União 

(DRU). Dependendo do jul-
gamento dos congressistas, se 
concordarem, talvez a gente 
aproveite aquilo que for maté-
ria constitucional nesta PEC”, 
esclareceu.

As ações em discussão in-
cluem um projeto que combate 
os supersalários, mudanças no 
seguro-desemprego, no salá-
rio-mínimo, no abono salarial 
e nas regras de acesso ao Bene-
fício de Prestação Continuada 
(BPC); entre outros.

Participantes
Participaram das reuniões 

no Planalto, a equipe da Jun-
ta de Execução Orçamentária 
( JEO), composta por Had-
dad; pelo ministro da Casa 
Civil, Rui Costa; pela minis-
tra da Gestão e da Inovação 
em Serviços Públicos, Esther 
Dweck; e pelo secretário-
-executivo do Ministério do 
Planejamento e Orçamento, 
Gustavo José de Guimarães e 
Souza. Chefes de outras pas-
tas, como Defesa, Educação 
e Saúde também estiveram 
presentes.

Além dos citados, a pedi-
do do presidente Lula, o di-
retor de Política Monetária 
do Banco Central (BC), Ga-
briel Galípolo — que é o fu-
turo presidente da autarquia 
—, compareceu ao encontro. 
“Ele queria ouvir a percepção 
do Gabriel sobre as matérias, 
então o convocou para a reu-
nião”, informou Haddad.

Fabio Rodrigues-Pozzebom/ Agência Brasil

Governo aguarda posição do Legislativo

CORREIO POLÍTICO

STF forma maioria em manter 
símbolos religiosos em órgãos

Ministro da Agricultura critica 
falas do Carrefour sobre carne

Declarações Retratação

Votos

Estado Laico?

Entenda

Zanin

O Supremo Tribunal Fe-

deral (STF) formou nesta 

segunda-feira (25) maio-

ria de votos para permitir 

a continuidade do uso de 

símbolos religiosos em ór-

gãos públicos de todo o 

país.

Até o momento, a Cor-

te tem seis dos 11 votos 

do plenário para rejeitar 

um recurso do Ministé-

rio Público Federal (MPF) 

que pede a proibição da 

utilização de crucifixos, 
imagens de santos e ou-

tros objetos nos prédios 

públicos.

O julgamento virtual 

será finalizado nesta ter-
ça-feira (26). Apesar de ter 

maioria dos votos, por ser 

tratar de plenário virtual, 

os demais ministros da 

Suprema Corte podem 

pedir vista do projeto.

O ministro da Agricultura, 

Carlos Fávaro, reagiu com 

indignação à decisão do 

Carrefour na França so-

bre a paralisação de com-

pra da carne brasileira e 

afirmou que, além de os 
produtores paralisarem a 

venda de carne na rede 

nacional do grupo fran-

cês, produtores de frango 

também estão seguindo 

o mesmo caminho.

Em entrevista à Folha, 

Fávaro disse que a decisão 

tem o apoio integral do 

ministério e da Associação 

Brasileira das Indústrias 

Exportadoras de Carnes, 

que reúne 43 empresas 

do setor no país, respon-

sáveis por 98% da carne 

negociada para mercados 

internacionais.Ao se referir 

à decisão do presidente 

mundial do Carrefour, Ale-

xandre Bompard, o minis-

tro classificou o ato como 
um “absurdo” e um pre-

texto protecionista.

Na semana passada, o CEO 

do Carrefour anunciou a 

suspensão da compra de 

carne de países do Merco-

sul, por suposta motivação 

sanitária e ambiental. A 

declaração foi criticada por 

Fávaro: “Isso nós não vamos 

admitir, o que nós temos de 

mais precioso é a qualidade 

sanitária da nossa carne”.

A embaixada da França 

no Brasil também criticou 

as falas do CEO. Segundo 

a CNN Brasil, Bompard 

deve fazer uma retrata-

ção pública sobre as falas 

da carne brasileira. Uma 

primeira versão da carta 

chegou a ser apresentada 

ao governo, que pediu al-

terações no documento. 

Segundo Zanin, “a presen-

ça de símbolos religiosos 

em prédios públicos, des-

de que tenha o objetivo de 

manifestar a tradição cultu-

ral, não viola os princípios 

da da não discriminação”. 

Em seguida votaram Flá-

vio Dino, André Mendonça, 

Dias Toffoli, Gilmar Mendes 

e Edson Fachin.

O debate chegou após 

uma representação de 

um cidadão devido a exis-

tência de um crucifixo no 
Plenário do TRE-SP. Na 

avaliação do MPF, a per-

missão dos símbolos viola 

os princípios constitucio-

nais da liberdade de cren-

ça religiosa e da laicidade 

do Estado.

A ação questiona se a ma-

nutenção do símbolo fere 

a liberdade de crença e a 

laicidade estatal, presentes 

na Constituição Federal.O 

próprio plenário do STF 

tem um crucifixo na pare-

de atrás da cadeira do pre-

sidente da Corte. A escul-

tura foi quebrada durante a 

invasão de 08/01/2023.

Prevalece o voto do relator, 

ministro Cristiano Zanin. 

O ministro ressaltou que 

o cristianismo faz parte da 

formação da sociedade 

brasileira e que os feriados 

alusivos à religião, nomes 

de locais públicos fazem 

parte da cultura do Brasil. 

Portanto, reforçar os símbo-

los não é inconstitucional.

Gustavo Moreno/SCO/STF

Fabio Rodrigues-Pozzebom/Agência Brasil

STF avalia em plenário virtual

Carne começou a faltar nas unidades do Carrefour
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CCJ pode retomar votação 
da PEC que proíbe aborto

Mateus lincoln

A Comissão de Constituição 
e Justiça e de Cidadania (CCJ) 
da Câmara dos Deputados deve 
retomar ainda nesta semana, 
entre hoje (26) e quarta-feira 
(27), a votação da Proposta de 
Emenda à Constituição (PEC) 
164/2012, que estabelece a in-
violabilidade do direito à vida 
desde a concepção. A proposta 
pode alterar a atual legislação 
sobre o aborto no Brasil. A ses-
são será presidida pela deputada 
Caroline De Toni (PL-SC). A 
votação agora ocorrerá sob nova 
pressão, com reações de diferen-
tes setores da sociedade.

A PEC 164/2012, de auto-
ria dos ex-deputados Eduardo 
Cunha (RJ) e João Campos 
(GO), foi apresentada em 2012 
e propõe que o direito à vida 
seja garantido desde a concep-
ção do feto, e não do nasci-
mento. A mudança pode res-
tringir o aborto no Brasil, que 
atualmente é permitido em: 
situações de risco para a vida da 
gestante, gravidez resultante de 
estupro e fetos com anencefalia 
(má-formação do cérebro).

Atualmente, a Constituição 
brasileira assegura o direito à 
vida de todos os cidadãos, mas 
não define o momento exato 
em que esse direito começa. Se 
a PEC for aprovada, ela poderá 
tornar mais rígidas as condições 
para o aborto, proibindo-o in-
clusive nas circunstâncias em 
que é atualmente autorizado. 
Caso isso aconteça, a alteração 
afetará diretamente a legislação 
que já permite a interrupção da 
gestação nos três casos previstos.

Em suas redes sociais, a de-
putada Carol De Toni abordou 
o tema. “A PEC é a nossa defesa 
implacável da dignidade huma-

na desde a concepção. Nossa 
missão é garantir que a agenda 
da morte não avance no Brasil. 
O direito à vida é irrefutável e 
está consagrado na Constitui-
ção Federal. Não permitiremos 
que a esquerda continue relati-
vizando a vida no ventre mater-
no”, destacou a parlamentar no 
X (antigo Twitter). Uma das 
metas da deputada é aprovar a 
matéria até o fim de seu man-
dato na principal comissão da 
Câmara, que deve durar até o 
fim do ano.

Ainda na rede social, ao ce-
lebrar o ano na presidência da 
CCJ, De Toni compartilhou um 
trecho de uma matéria da CNN 
que anuncia a votação e apresen-
ta uma análise da presidência da 
CCJ. “Se a grande mídia está as-
sustada é porque estamos no ca-
minho certo”, destacou no vídeo 
enviado no X.

No último dia 13 de no-
vembro, a Comissão de Consti-
tuição e Justiça adiou a análise 

da PEC após a solicitação de 
alguns deputados que pedi-
ram vista, ou seja, mais tempo 
para examinar o texto. Caso a 
proposta avance, a CCJ avalia 
apenas a conformidade da PEC 
com a Constituição, enquanto 
o mérito da mudança será deba-
tido em uma comissão especial.

Repercussão
Propostas como a PEC 164, 

que abordam a interrupção da 
gestação, tendem a ser polêmi-
cas no Congresso. Em junho, 
por exemplo, foi aprovada ur-
gência para o Projeto de Lei 
1904/24, que prevê que a pena 
para a interrupção da gestação 
acima de 22 semanas seja equi-
parada à de homicídio, com 
pena de até 20 anos de prisão. 
A proposta gerou forte reação 
de setores da sociedade, princi-
palmente entre parlamentares 
ligados ao feminismo.

Na época, a deputada fe-
deral Erika Kokay (PT-DF) 

demonstrou, em plenário e nas 
redes sociais, visível rejeição ao 
projeto. “Nós não estamos aqui 
discutindo nada além do que já 
está previsto em lei. Essa pro-
posta de emenda constitucional 
(...) impede que nós tenhamos 
pesquisas de células-tronco, 
que tenhamos fertilização in 
vitro, que tenhamos, por exem-
plo, congelamento de óvulos. 
Eles dizem que ‘não! Danem-se 
as mulheres! Se a mulher mor-
rer, se continuar uma gravidez, 
que morra a mulher,’ é isto que 
eles estão dizendo aqui”, afir-
mou a Kokay em vídeo com-
partilhado no Instagram.

Apesar da urgência apro-
vada, a votação do projeto não 
avançou, e o presidente da Câ-
mara dos Deputados, Arthur 
Lira (PP-AL), anunciou a cria-
ção de uma comissão especial 
para debater o tema. A PEC 
segue sendo um ponto de divi-
são no Congresso, com apoio e 
oposição de diferentes grupos.

Deputados voltam a analisar proposta que define o início da vida
Bruno Spada/Câmara dos Deputados

Para alguns, a PEC é um retrocesso, enquanto para outros é a defesa da vida

Por Gabriela Gallo

Seguindo o cronograma 
aprovado, a Comissão de Cons-
tituição e Justiça (CCJ) do Se-
nado Federal terminará as au-
diências para tratar o primeiro 
texto que regulamenta a refor-
ma tributária (PLP 68/2024) 
nesta quarta-feira (27). A pro-
posta é que a comissão finalize 
as discussões acerca do tema e 
feche o relatório final do tema, 
elaborado pelo senador Eduar-
do Braga (MDB-AM), ainda 
nesta semana. Após as audiên-
cias, o relator entregará o relató-
rio final para a votação na CCJ, 
presidida pelo senador Davi Al-
columbre (União Brasil-AP), e 
se aprovada seguirá para votação 
no plenário da Casa.

A tendência é que o tema 
seja pautado no plenário do 
Senado já na próxima semana. 
Dessa forma, a medida cum-
prirá a previsão do presidente 
da Casa, Rodrigo Pacheco (PS-
D-MG), em aprovar o PLP 68 
no início de dezembro. Como 
o texto deve passar por altera-
ções, o texto retornará para a 
Câmara dos Deputados.

Inicialmente estavam pre-
vistas 11 audiências públicas 
para debater o tema, mas o rela-
tor achou necessário ampliá-las 
para 13, atendendo pedidos. 
“As reuniões têm abordado 
os impactos da Reforma [Tri-
butária] em áreas como saú-
de, regimes financeiros, setor 
imobiliário, infraestrutura e, 
especialmente, na Zona Fran-
ca de Manaus e nas Áreas de 

Livre Comércio. Esses debates 
são essenciais para garantir que 
princípios como simplificação, 
segurança jurídica, transparên-
cia e neutralidade na carga tri-
butária sejam mantidos na im-
plementação do novo modelo 
tributário”, declarou Eduardo 
Braga em suas redes sociais.

Imposto Seletivo
Nesta segunda-feira (25), os 

membros da CCJ debateram 
sobre o Imposto Seletivo (IS) e 
o desestímulo a produtos e ser-
viços que sejam prejudiciais à 
saúde e ao meio ambiente, que 
são a proposta do imposto.

Na audiência, o tema apre-
sentou divergências entre os 
convidados e parlamentares 
presentes. Enquanto especialis-
tas e representantes de grupos 
em favor de políticas públicas 
defenderam o Imposto Seletivo, 
pelo desestímulo ao consumo 
de produtos danosos à saúde e 

ao meio ambiente, representan-
tes dos setores onerados se opu-
seram ao tributo, questionando 
seus critérios, e alegaram que o 
objetivo é apenas o de aumen-
tar a arrecadação.

Produtos como tabaco, 
bebidas alcoólicas, armas, 
apostas on-line, alimentos 
ultraprocessados e minérios 
estiveram na berlinda.

Além dos produtos, tam-
bém foi discutida a necessidade 
de mecanismos adequados de 
correção das alíquotas ad rem, 
aquelas com base em quan-
tia específica por unidade de 
medida. O representante da 
Comissão de Reforma Tribu-
tária da Ordem dos Advogados 
do Brasil do Distrito Federal 
(OAB-DF), Marcos Aurélio 
Valadão, solicitou a volta da 
menção ao Índice de Preços ao 
Consumidor Amplo (IPCA) 
como indexador das alíquotas 
ad rem, que havia sido incluída 

pelo governo, mas foi retirada 
durante a tramitação do proje-
to na Câmara dos Deputados.

“A ausência desse índice 
gera insegurança jurídica e gera 
incerteza nas políticas de con-
trole desses produtos para a 
saúde”, defendeu.

Próximas sessões
Nesta terça-feira (26), os 

parlamentares e demais convi-
dados debaterão sobre o impac-
to das mudanças proposta pela 
reforma no desenvolvimento 
regional. Já na quarta-feira, úl-
tima audiência prevista para 
acontecer às 14h30, os mem-
bros da comissão debaterão 
sobre a “transição, fiscalização 
e avaliação quinquenal, incluí-
da a trava da carga tributária, 
conflitos de competência, do-
micílio tributário eletrônico, 
conformidade fiscal, dívida ati-
va e cobrança do Imposto sobre 
Bens e Serviços”.

Senado: ccJ termina a discussão 
sobre tributária nesta semana

 Pedro França/Agência Senado

CCJ debate 
Imposto 
Seletivo, 
Fundo de 
Compensação 
de Benefícios 
Fiscais e 
regras de 
transição, 
fiscalização 
e avaliação 
quinquenal

CORREIO BASTIDORES

A tabelinha de Carlos 
Portinho com John Textor

Boulos quer mudar erro 
de defesa de Tarcísio

Iniciativa Defesa mantém

Boi na linha

Alerta vermelho

A vaca e o brejo

De volta

O senador Carlos Portinho 
(PL-RJ) afirmou que fez 
uma tabelinha com John 
Textor, dono do futebol do 
Botafogo, para viabilizar a 
prisão, em Dubai, do em-
presário William Rogatto, 
o “Rei do Rebaixamento”. 
Em depoimento dado por 
vídeo, do exterior, à CPI 
que apura fraudes em re-
sultados, ele admitiu que 
atuou para subornar atle-

tas e árbitros.
Portinho disse ter 

usado contatos no meio 
do futebol (advogado, já 
defendeu vários clubes)  
para monitorar Rogatto, 
que saiu da Espanha em 
direção aos Emirados Ára-
bes Unidos. Textor tam-
bém atuou para descobrir 
os caminhos do suspeito, 
que tem três mandados 
de prisão.

Advogado de Guilherme 
Boulos (Psol-SP), Francis-
co Almeida Prado Filho 
disse que vai levar à Jus-
tiça o erro de transcrição 
cometido pela defesa do 
governador Tarcísio de 
Freitas em documento 
entregue à 1a Zona Eleito-
ral de São Paulo.

Segundo ele, o fato 
é relevante e precisa ser 
corrigido. Boulos, candi-
dato derrotado à prefei-
tura paulistana, processa 

Tarcísio por abuso de po-
der político na eleição.

Como o Correio Basti-
dores revelou ontem, hou-
ve uma alteração em frase 
dita por Tarcísio no dia do 
segundo turno. Ele inter-
rompeu uma repórter que 
falava de uma suposta in-
terferência do PCC na elei-
ção de Santos (SP) para 
dizer que o mesmo tinha 
ocorrido na capital: “Disse-
ram que era pra votar no 
outro (Boulos)”.

No documento entregue 
à Justiça, os advogados 
de Tarcísio informaram 
que a frase foi: “Disseram 
que não era para estar vo-
tando hoje”. A mudança 
omite que o governador 
tomou a iniciativa de to-
car no assunto da suposta 
ordem do PCC para que 
Boulos fosse votado.

Um dos advogados con-
tratados por Tarcísio, Mar-
celo Toledo classificou 
a mudança de erro na 
transcrição, até porque, 
frisou, todos sabem o que 
foi dito. Segundo ele, não 
há necessidade de corre-
ção e que o fato não altera 
o teor da defesa e a tese 
que será lançada. 

Presidente da Câmara, 
Arthur Lira (PP-AL) quer 
mesmo fazer barulho 
para protestar contra a 
decisão da rede Carrefour 
de não comprar, para suas 
lojas francesas, carnes de 
países do Mercosul. Hoje, 
ele participará de almoço 
com a Frente Parlamen-
tar da Agropecuária.

O senador contou que 
acionou a Polícia Fede-
ral e pessoas em Dubai 
— não revelou detalhes 
destes contatos — assim 
que soube da viagem de 
Rogatto. Agora, aguarda 
sua extradição, que já foi 
pedida pela PF, para ne-
gociar um acordo de de-
lação premiada.

A França compra apenas 
1% das carnes exportadas 
pelo Brasil para a União 
Europeia, mas há o medo 
de o boicote se alastrar — 
seria justificado como re-
taliação ambiental. Daí a 
lembrança do projeto de 
lei de Tião Medeiros (PP-
-PR) que restringe acor-
dos internacionais.

Passada a eleição mu-
nicipal, o ex-deputado 
André Ceciliano (PT-RJ) 
reassumirá o cargo de 
secretário de Assuntos 
Federativos da Secretaria 
de Relações Institucio-
nais do governo federal. 
Ele é um petista que tem 
bom trânsito com parti-
dos conservadores.

Geraldo Magela/Agência Senado

Bruno Spada/Câmara dos Deputados

Senador monitorou passos de suspeito no exterior

Documento da defesa mudou fala sobre Boulos

POR FERNANDO MOLICA
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Índice derivado da B3, 
Equal Weight nivela carteiras

Café amarga perdas de quase 
US$ 500 mi com gargalos

CORREIO ECONÔMICO

Prejuízo portuário Medidas urgentes

Deu ruim

Retorno total 

Inacessibilidade

‘Caçula’ 

Novo índice derivado do 

Ibovespa B3 (B3SA3), o 

Equal Weight visa igualar 

a participação das com-

panhias na carteira na 

época de sua formulação 

e ajustes periódicos. Para 

fazer parte dos novos índi-

ces, os ativos devem, obri-

gatoriamente, estar na 

carteira vigente do índice.

Segundo o superinten-

dente da B3, Ricardo Ca-

valheiro, “o objetivo do 

índice, que completa o 

portfólio de indicadores 

que derivam do Ibovespa 

B3, é oferecer uma car-

teira que seja mais des-

concentrada. Assim, o in-

vestidor poderá analisar o 

desempenho do merca-

do, sem que a performan-

ce das grandes compa-

nhias impacte o quadro 

geral”.

Gargalos logísticos, de-

correntes da falta de in-

fraestrutura para cargas 

‘conteinerizadas’, estão 

‘segurando’ nos portos 

nacionais, sem embar-

ques, ao menos 1,7 milhão 

de sacas de café, aponta o 

Conselho dos Exportado-

res de Café do Brasil (Ce-

café). 

A entidade calcula que, 

“levando em conta o pre-

ço médio FOB de exporta-

ção de US$ 285,21 por saca 

(café verde) e a média do 

dólar em R$ 5,6235 em 

outubro, o não embarque 

dessas sacas de café im-

plica que o país deixou de 

receber, nos dez primei-

ros meses de 2024, US$ 

489,72 milhões, ou R$ 

2,754 bilhões, como recei-

ta cambial”. E acrescenta: 

“é urgente a ampliação 

da capacidade de pátio e 

berço, e aprofundamento 

de calado, para receber 

maiores embarcações”.

Devido aos problemas 

citados, o Cecafé estima 

que os exportadores de 

café já acumulam um 

“prejuízo portuário” de R$ 

6,986 milhões, aí incluídas 

as variáveis: gastos extras 

com armazenagem adi-

cional, detentions, pré-s-

tacking e antecipação de 

gates.

Dando o tom do proble-

ma, o diretor técnico do 

Cecafé, Eduardo Heron, 

a infraestrutura portuária 

brasileira vem apresen-

tando esgotamentos e é 

urgente que sejam adota-

das medidas para melho-

rar as condições, com foco 

em eficiência e competiti-
vidade, aos exportadores.

Ainda sem explicação, 

o outlook – serviço de 

e-mail da Microsoft – teve 

712 notificações de pro-

blemas de acesso no país, 

na maior parte da sessão 

dessa segunda-feira (25), 

conforme o site Down-

detector, que monitora o 

funcionamento de servi-

ços online. 

Considerado índice de 

Retorno Total, o Equal 

Weight reflete o retorno 
dos ativos, considerando 

o reinvestimento dos di-

videndos. Tal lançamento 

reforça a estratégia da B3 

de ser a principal prove-

dora de índices do país, 

além de desenvolvimento 

de diferentes subíndices.

No plano global, usuá-

rios em todo o mundo se 

queixaram da ‘inacessibi-

lidade’ à caixa de entra-

da. Somente pela manhã, 

houve mais de 6.800 in-

cidências registradas. O 
serviço Teams da Micro-

soft, teve relatos de indis-

ponibilidade, mas apenas 

algumas centenas.

O Equal Weight é o ‘caçu-

la’ do ‘time’ de índices do 

Ibovespa B3. Em outubro, 

a B3 lançou mais dois ín-

dices derivados do Iboves-

pa: Ibovespa B3 Estatais 

e Ibovespa B3 Empresas 

Privadas, além do Iboves-

pa B3 BR+, em agosto e 

o Ibovespa Smart High 

Beta B3, em julho.

Divulgação Bora Investir

Divulgação Cecafé

Novo índice derivado da B3 ‘equaliza’ carteiras

Infraestrutura precária eterniza gargalos na exportação

CODEBA: um porto 
de irregularidades - I

Responsável 
por apenas 0,6% 
do movimento 
portuário de 
Salvador, Estatal 
Federal cria 
cortina de fumaça 
para esconder 
irregularidades e 
fugir da Receita 
Federal 

Por Sérgio nery

A imprensa baiana tem dado 
destaque a um episódio envolvendo 
a COMPANHIA DAS DOCAS 
DO ESTADO DA BAHIA- CO-
DEBA  que revela a ineficiência das 
estatais na área portuária no Brasil 
e expõe o descaso das seguidas ges-
tões da empresa pública, hoje ocu-
pada por um afilhado político do 
senador Jacques Wagner.

O Porto de Salvador é operado 
por empresas privadas por meio de 
concessão, porém uma pequena parte 
dele está na mão da estatal ligada ao 
Ministério de Portos e Aeroportos, 
comandado pelo deputado Silvio 
Costa Filho.  Pertencem a estrutura 
da pasta a Infraero (Aeroportos) e 
as Companhias de Docas da Bahia 
-CODEBA, Docas do Ceará, Docas 
do Pará, Docas do Rio Grande do 
Norte, Docas do Rio de Janeiro e a 
Autoridade Portuária de Santos. To-
das elas, remanescentes  do  processo 
de privatização que promoveu uma 
profunda alteração no sertões aero-
portuário e portuário do país. 

O caso mais crítico é a CODE-
BA, ironicamente, o porto mais an-
tigo do Brasil já que Salvador, como 
a primeira capital do país, teve no 
setor portuário a sua primeira grande 
atividade econômica. Foi na Bahia, 
que Dom João VI abriu os portos 
brasileiros para as nações amigas e re-
volucionou o comércio internacional 
com a mudança da corte portuguesa 
para o Brasil. 

Nos últimos anos, foi visível o 
encolhimento da importância da 
CODEBA para a economia baiana. 
Em 2024, só foram emitidas 70 DIs 
- Declarações de Importação. Uma 
média de seis operações por mês, ou 
seja, um pouco mais de uma por se-
mana. A própria estatal tem emitido 
sinais do seu encolhimento se com-
parada com seus próprios números. 
Os dados atuais representam metade 
da operação de 2023  e 1/4 do movi-
mento de 2022.

Em nota enviada a redação do jor-
nal A TARDE, com o pedido formal 
de direito de resposta , a Receita Fe-
deral afirma “Nos últimos 5 anos, so-
mente 0,6% das declarações de impor-
tação foram registradas nos recintos 
alfandegados da Codeba, em compa-
ração com os demais recintos alfande-
gados. No que se refere às declarações 
de exportação, somente 1,5% foram 
registradas para mercadorias armaze-
nadas nos recintos da Codeba”.

Quando o movimento do porto 
estatal baiano é comparado com a 
iniciativa privada, a diferença é abis-
mal. A concessionária TECON, e 
a Intermarítima  somadas, as duas 
concessionárias privadas realizaram 
2020 a 2024 e recintos alfandegados: 
146.646 e a CODEBA  apenas 904.

Segunda a nota da própria RFB  o 
total de declarações de exportação no 
período de 2020 a 2024 foram 707 
em recintos da CODEBA  e nos de-
mais recintos alfandegados: 53.236

Na prática, a estatal responde 
apenas por 0,6% do movimento por-
tuário baiano. É exatamente a omissão 
deste número que induziu a imprensa 
e a própria Justiça Federal baiana ao 
erro. A direção da CODEBA resol-
veu abrir um conflito público com a 
Receita Federal do Brasil, já que es-
tava ameaçada de perder o direito de 
alfandegamento na sua zona portuária 
pelas inúmeras irregularidades e omis-
sões das suas gestões na questão da se-
gurança e no atendimento das exigên-
cias legais. Apesar de ter reconhecido 
em nota oficial a existência acumulada 
dos problemas, a estatal baiana tentou 
criar um clima de comoção pública 
contra a RFB, alegando que a per-
da do direito, mesmo que de forma 
provisória, até que as irregularidades 
fossem sanadas, geraria com colapso 
na economia baiana. Este foi o teor 
do argumento que levou o juiz federal 
Cristiano Miranda de Santana a con-
ceder a liminar suspendendo os efeitos 
do Ato Declaratório da Receita, de 22 
de agosto de 2024, que determinava 
que em 22 de novembro haveria a sus-
pensão do direito de alfandegamento. 

Afirma o juiz na sentença: “Além 

disso, a suspensão das atividades adua-
neiras no Porto de Salvador impacta 
diretamente a economia regional, pre-
judicando a logística de importação e 
exportação e gerando graves prejuízos 
a empresas e trabalhadores que de-
pendem das operações do Porto. A 
manutenção da sanção administrativa 
antes do termo final do prazo, além de 
causar danos imediatos, compromete 
a efetividade e o resultado útil do pro-
cesso, caso a parte autora viesse a obter 
decisão favorável ao final, pois não 
teria como restabelecer, em sua inte-
gralidade, os prejuízos decorrentes da 
suspensão determinada”. Em nenhum 
momento, a CODEBA informou ao 
juiz federal que a sua atividade repre-
senta apenas 0,6 % do movimento de 
carga nos portos baianos e que a medi-
da da Receita não atinge os concessio-
nários privados que cumprem todas 
as exigências de segurança e controle 
cobrados pela Receita Federal.

Com a imprensa local aceitando 
como verdade a eminência de colapso 
dos portos baianos, sem que nenhum 
repórter fizesse as contas ou ouvisse a 
Receita Federal, a decisão judicial ga-
nhou manchete na edição dominical 
do Jornal A TARDE, um dos mais 
tradicionais da imprensa baiana, que 
em seis colunas afirmava em letras gar-
rafais: “Suspensão de alfandegamento 
nos portos federais é revogado”. 

A própria estatal firmou no apa-
gar das luzes do prazo para assinar, um  
TERMO DE COMPROMISSO 
DE AJUSTAMENTO DE CON-
DUTA TÉCNICA E OPERACIO-
NAL DE ALFANDEGAMENTO 
(TCAC), anexado aos autos do pro-
cesso judicial pela CODEBA e no 
qual é possível verificar que o atual 
presidente da estatal, Antônio Gobbo, 
firmou junto com o seu diretor Luiz 
Humberto Lisboa às 21h02 e 22h25 
respectivamente. O prazo para assinar 
o TCAC, que permitia reduzir a mul-
ta, encerrava a meia noite. 

Segurança Negligenciada
O endurecimento da Receita 

Federal, além de ser um dever de 
ofício dos atuais gestores, reflete a 
preocupação com a inclusão de Sal-
vador na rota internacional de tráfi-
co de drogas. Em menos de 30 dias, 
a Alfândega baiana foi aplaudida 
pela imprensa local e pela sociedade 
civil por duas grandes apreensões de 
drogas no porto. A última, somou 
quase uma tonelada de cocaína que 
estava sendo embarcada em um con-
têiner de minério para o porto de 
Antuérpia na Bélgica. Só foi possí-
vel a identificação da anormalidade 
na carga pelas normas de segurança 
exigidas por lei e seguidas pelo ope-
radores privados. Na anterior, houve 
o ingresso de bandidos no terminal 
e a prisão em flagrante deles na pró-
pria área portuária. Tudo apurado 
pelos registros automático de pla-
cas, câmaras de vigilância, raio X 
de carga, enfim, de normas que até 
hoje a CODEBA não adotou e que 
transforma o terminal federal em 
um queijo suíço, cheio de lacunas as 
quais favorecem a atuação do crime 
organizado. 

Irregularidade contínuas
Apesar de reconhecer as irre-

gularidades da Companhia, tanto 
no TAC, como na nota oficial que 
assinou, o atual presidente Antônio 
Gabo, indicado pelo Senador Jacques 
Wagner, e que assumiu o cargo há 
menos de um ano, preferiu construir 
uma cortina de fumaça e politizar 
as irregularidades que herdou dos 
gestores anteriores a quem ameaça 
processar na nota oficial que distri-
buiu para a imprensa, onde afirma : 
“Ressaltamos que gestores anteriores, 
cujas ações ou omissões contribuíram 
para a situação atual, serão responsa-

bilizados conforme prevê a legislação 
vigente.” Só a atual gestão parece que-
rer colocar acima das exigências legais 
e de segurança, tentando levar a ideia 
de que a ação da Receita causará um 
colapso na economia baiana, omitin-
do que a operação federal responde 
por meio por cento do movimento 
portuário soteropolitano. Nos bas-
tidores, Gabo tem revelado que este 
estardalhaço na mídia irá ajudá-lo a 
conseguir liberação de verbas com o 
ministro Silvio Costa para sanar as 
graves irregularidades da estatal.

A AGU - Advocacia Geral da 
União irá apresentar a posição oficial 
da Receita Federal e apresentar as fun-
damentações contra os argumentos da 
Estatal, que há anos vem sendo mul-
tada diariamente em R$ 10 mil pelas 
irregularidades cometidas.

Posição da CODEBA 

Autoridade Portuária da 
Bahia esclarece sobre possível sus-
pensão de alfandegamento

“A Autoridade Portuária da 
Bahia - CODEBA informa que, 
desde a notificação da possibilidade 
de suspensão do alfandegamento dos 
Portos Federais da Bahia em agosto 
deste ano, por problemas pendentes 
de solução há mais uma década, não 
resolvidos por sucessivas gestões passa-
das, iniciou imediatamente um diálo-
go com a Receita Federal para buscar 
soluções. Uma força-tarefa foi criada 
para cumprir os acordos necessários e 
garantir a manutenção das operações.

Desde que assumiu a gestão em 
dezembro de 2023, a atual Diretoria 
vem implementando melhorias subs-
tanciais nos controles de acesso, vigi-
lância, monitoramento e segurança dos 
portos. Antes mesmo da notificação da 
Receita Federal, a CODEBA já havia 
iniciado reparações de problemas histó-
ricos, com décadas de existência. Além 
disso, a atual gestão mantém reuniões 
frequentes com a CESPORTOS (Co-
missão Estadual de Segurança Pública 
nos Portos), Receita Federal e Polícia 
Federal, com o objetivo de alinhar 
ações e elevar o nível de segurança e efi-
ciência operacional.

Estão previstas no cronograma 
orçamentário de 2025, inclusive, 
contratações de sistemas complemen-
tares de vigilância, monitoramento e 
integração fiscal, terrestres e aquáticos 
dentre os mais avançados disponíveis.

Essas medidas buscam tornar os 
portos da Bahia mais competitivos e 
alcançar selos internacionais de certi-
ficação. O impacto positivo já pode ser 
percebido, com um aumento no volu-
me de cargas e novos negócios, como 
a recente inauguração da rota tran-
soceânica Brasil - China, conectando 
diretamente a Baía de Todos-os-San-
tos ao mercado asiático.

No entanto, a suspensão do al-
fandegamento, caso ocorra, repre-
sentará um grande prejuízo para a 
economia do Estado e do país. A re-
direção de cargas para outros portos 
pode causar um revés significativo 
para a economia baiana.

Importante frisar que o proble-
ma remonta a 2011, quando gestões 
anteriores foram alertadas sobre a 
necessidade de melhorias, mas não 
tomaram as medidas necessárias. A 
atual Diretoria da CODEBA está 
empenhada em solucionar as questões 
pendentes, mas as restrições adminis-
trativas da gestão pública limitam a 
velocidade das implementações. 

Por fim, a CODEBA considera 
que a decisão de suspensão é intem-
pestiva, visto que a CODEBA está 
adimplente com as medidas acorda-
das com a SEF, que correm dentro 
do prazo, e adotará todas as medidas 
judiciais, legais e administrativas 
para buscar sua reversão, solicitando 
um prazo adequado para concluir as 

melhorias necessárias. Ressaltamos 
que gestores anteriores, cujas ações 
ou omissões contribuíram para a si-
tuação atual, serão responsabilizados 
conforme prevê a legislação vigente”.

Posição da Receita

“O cumprimento das normas de 
alfandegamento pelos recintos adua-
neiros autorizados a operar no comér-
cio exterior visa garantir a segurança 
do controle das importações e exporta-
ções brasileiras, inclusive como forma 
de coibir o tráfico internacional de 
armas e drogas.

No caso da Companhia das Do-
cas do Estado da Bahia (Codeba), a 
suspensão dos recintos alfandegados 
tem impacto restrito, se resumindo ex-
clusivamente às operações realizadas 
em suas dependências.

A medida não interfere nas ope-
rações de importação e exportação de 
mercadorias nos portos de Salvador 
e Aratu, cujas cargas são, majorita-
riamente, armazenadas nos demais 
recintos alfandegados administrados 
por terceiros e instalados dentro ou 
fora da área portuária.

Nos últimos 5 anos, somente 0,6% 
das declarações de importação foram 
registradas nos recintos alfandegados 
da Codeba, em comparação com os 
demais recintos alfandegados. No que 
se refere às declarações de exportação, 
somente 1,5% foram registradas para 
mercadorias armazenadas nos recin-
tos da Codeba (ver dados abaixo).

A adequação às normas de se-
gurança exigidas como requisitos de 
alfandegamento vem sendo cobrada 
pela Receita Federal junto à Codeba 
ao longo dos últimos anos, por meio 
de processos administrativos, que in-
cluem intimações, diligências, apli-
cações de penalidades de advertência, 
apreciação de recursos da Codeba, 
entre outros.

Como a questão relativa ao sa-
neamento de irregularidades não foi 
resolvida por sucessivas gestões do órgão 
portuário, a Receita Federal, infor-
mou, em atos declaratórios publicados 
no Diário Oficial da União, de 23 de 
agosto de 2024, que, caso fossem man-
tidas as condições de descumprimento 
das normas exigidas, ocorreria a sus-
pensão dos recintos aduaneiros da Co-
deba, nos portos de Salvador e Aratu, 
a partir de 22 de novembro de 2024.

A Receita Federal esclarece que as 
exigências feitas são estabelecidas em 
legislação e se referem especificamen-
te a requisitos essenciais de segurança 
(Lei 12.350/2010 e Portaria RFB n° 
143/2022).

Tais normas são devidamente 
observadas pelos demais recintos al-
fandegados que operam nos portos 
de Salvador e Aratu e que seguirão, 
normalmente, com suas atividades 
relacionadas às cargas de mercado-
rias provenientes ou destinadas ao 
exterior. 

OPERAÇÕES DE IMPOR-
TAÇÃO E EXPORTAÇÃO NA 
BAHIA

Total de declarações de importa-
ção no período de 2020 a 2024:

Recintos da Codeba: 904
Demais recintos alfandegados: 

146.646
Total de declarações de exporta-

ção no período de 2020 a 2024:
Recintos da Codeba: 707
Demais recintos alfandegados: 

53.236”.

Divulgação/CODEBA

Nos terminais privados, foi apreendida mais de uma tonelada de drogas pela Receita em 30 dias
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INtErNACIoNAL

CORREIO ESPORTIVO

Show de abertura

Volta do cria

Opção visa correr menos riscos

Fé na freguesia

Verba curta

TÉCNICO

Pedrinho, presidente 

do Vasco, anunciou 

que o ex-jogador Fe-

lipe Maestro vai co-

mandar o time nos 

três últimos jogos do 

Campeonato Brasi-

leiro. O mandatário 

concedeu entrevista 

coletiva nesta se-

gunda (25), ao lado 

do diretor de futebol 

Marcelo Sant’Anna. O Maestro vai ocupar a vaga deixada 

por Rafael Paiva. O ex-treinador foi demitido no último 

domingo, após derrota com atropelo para o Corinthians, 

e em meio à má fase no Campeonato Brasileiro.

O Botafogo será represen-

tado pelo humorista Mar-

celo Adnet no show de 

abertura da final da Liber-
tadores, no sábado (30). Já 

o adversário, Atlético-MG, 

será representado pelo ra-

pper Djonga.

Após uma temporada 

muito honesta junto ao 

Amazonas, na Série B, o 

volante Cauã Barros se 

despediu do clube. Ele re-

torna de empréstimo ao 

Vasco, que deve aprovei-

tá-lo em 2025.

“Vamos colocar o Felipe 

como treinador interino. 

Vai cumprir os três jogos 

restantes e ponto. Essa 

foi a melhor decisão por 

diversos aspectos. Felipe 

é um cara muito capaci-

tado, tem todas as licen-

ças da CBF, está no dia 

a dia do treinamento e 

conhece os atletas. Para 

uma reta final de três jo-

gos, seria um risco trazer 

um jogador jovem, sendo 

que precisamos de uma 

representatividade para 

atingir os objetivos”, disse 

Pedrinho.

Na luta contra o rebai-

xamento, o Fluminense 

enfrenta o Criciúma mais 

tarde se escorando no his-

tórico contra o Tigre. Na 

história, foram 26 jogos dis-

putados, com 15 vitórias do 

Tricolor e cinco empates.

Com aumento de gastos 

em 2024, o Flamengo ini-

ciará a temporada 2025 

com apenas R$ 3.096 mi-

lhões em caixa, segundo 

o jornal ‘O Globo’. O valor 

não garantiria sequer um 

mês de salários.

Leandro Amorim/Vasco

Felipe assume como técnico

CORREIO NO MUNDO

Bunkers I

Ranking I

Trump afirmou que demitirá Smith

Ranking II

Bunkers II

ARQUIVAR

O procurador es-

pecial Jack Smith 

pediu à Justiça dos 

Estados Unidos para 

arquivar o caso de 

tentativa de subver-

são das eleições de 

2020 contra Donald 

Trump, na segunda 

(25). O procurador, 

que o republicano já 

afirmou que irá demitir 
assim que assumir o cargo, afirma que o pedido de arqui-
vamento resulta do fato de que não faz parte da política 

interna do Departamento de Justiça processar um pre-

sidente no cargo - Trump toma posse em 20 de janeiro.

Em meio às tensões com 

a Rússia pela Guerra da 

Ucrânia, a Alemanha 

anunciou um plano para 

revisar os bunkers para a 

população procurar insta-

lações privadas que pos-

sam ser convertidas em 

caso de emergência.

A princesa Anne é a in-

tegrante da família real 

“mais trabalhadora” pelo 

quarto ano seguido, mes-

mo após sofrer uma con-

cussão e ser hospitalizada 

por cinco dias em junho 

deste ano. As informações 

são do Daily Express.

A posição do departa-

mento é de que a Cons-

tituição requere que esse 

caso seja arquivado antes 

da posse do réu. Esse re-

sultado não é baseado nos 

méritos ou na robustez do 

caso contra o réu”, escre-

veu Smith no pedido à 

Justiça. Trump já afirmou 
que, assim que assumir o 

cargo, iria demitir Smith. 

Nos EUA, não há Ministé-

rio Público, e a instituição 

mais semelhante, respon-

sável pela aplicação da lei 

a nível federal, é o Depar-

tamento de Justiça.

A princesa participou de 

217 compromissos oficiais 
em 2024, até agora. O rei 

Charles 3º vem em segun-

do lugar com 186 compro-

missos oficiais. Ele foi diag-

nosticado com câncer em 

fevereiro e precisou dimi-

nuir o ritmo de trabalho. 

Segundo o Ministério do 

Interior, estão no alvo es-

tacionamentos subterrâ-

neos e porões que pos-

sam ser transformados 

em abrigo. A pasta não 

citou a crise internacional, 

motivo da iniciativa se-

gundo a imprensa alemã.

Reuters/ Folhapress

Caso ‘Trump’ pode ser arquivado

Proposta de cessar-fogo avança

Mensagem para o Atlético-MG

Após intensificação de ataques, Israel e Líbano pode fechar acordo

“Não venha com lições de moral”, diz técnico do Botafogo sobre Deyverson

Depois de um longo impas-
se, a possibilidade do estabeleci-
mento de um cessar-fogo entre 
Israel e o grupo libanês Hezbol-
lah deu sinais de avanço nesta 
segunda (25). Quatro funcio-
nários do governo do Líbano 
disseram à agência de notícias 
Reuters que a expectativa é de 
que o presidente dos Estados 
Unidos, Joe Biden, e seu ho-
mólogo da França, Emmanuel 
Macron, anunciem um acordo 
nas próximas 36 horas.

Antes, um funcionário do 
alto escalão do governo is-
raelense tinha afirmado ao mes-
mo veículo que os ministros do 
país devem se reunir nesta ter-
ça-feira (26) para aprová-lo.

Washington, Paris e Tel 
Aviv não responderam a pedi-
dos de comentário da imprensa.

Elias Bou Saab, vice-presi-
dente do Parlamento libanês, 
confirmou o progresso, no en-
tanto, e disse que “não há gran-
des obstáculos” ao cessar-fogo, 
“a menos que” o primeiro-mi-

nistro israelense, Binyamin Ne-
tanyahu, “mude de ideia”.

Segundo o político, o fator 
que rompeu o impasse foi a 
decisão de criar um comitê de 
cinco países para monitorar o 
cumprimento do cessar-fogo, a 
ser presidido pelos EUA e in-
tegrado pela França. Antes, a 

responsabilidade pela fiscaliza-
ção do acordo era um ponto de 
desavença.

Saab afirmou que a propos-
ta negociada, formulada pelos 
americanos, envolve a retirada 
do Exército israelense do sul do 
Líbano, um reduto do Hezbol-
lah, e o envio de tropas regula-

res libanesas para lá. O cessar-
-fogo teria duração de 60 dias.

Um diplomata com conhe-
cimento das negociações disse 
que ainda há outros obstáculos, 
no entanto, como o retorno dos 
deslocados do sul do Líbano 
para as suas casas. Cerca de um 
milhão de pessoas foram força-
das a deixar seus lares em meio 
à escalada do conflito entre a 
milícia libanesa, aliada do gru-
po terrorista Hamas, e o Estado 
judeu, em setembro.

Além disso, Netanyahu 
corre o risco de enfrentar uma 
oposição interna ao plano por 
parte da sua coalizão de ultra-
direita. Itamar Ben-Gvir, seu 
radical ministro da Segurança 
Nacional, exortou o premiê a 
“continuar até a vitória absolu-
ta” em uma mensagem no X na 
qual também afirmava que “não 
é tarde demais para impedir 
este acordo”, por exemplo.

A ONU reiterou seu apelo 
ao plano pelo cessar-fogo nesta 
segunda-feira (25).

por Bruno Braz (Folhapress)

Em entrevista coletiva na tar-
de desta segunda (25), o técnico 
do Botafogo Artur Jorge resol-
veu dar um recado ao goleiro 
Everson e ao atacante Deyver-
son, ainda em relação às confu-
sões ocorridas no empate com o 
Atlético-MG, rival que também 
enfrentará no próximo sábado 
(30), na final da Libertadores.

“Nós tivemos o goleiro do 
Atlético-MG (Everson), no fi-
nal, que veio falar que a equipe 
do Botafogo queria confusão e 
eu vou responder dizendo que 
inadmissível é que um jogador 
tenha chutado a bola na cara do 
Tiquinho. Isso é fazer confusão. 
O Hulk no final falou sobre um 
jogador meu. Hulk que eu muito 
respeito, mas se preocupou com 
as palavras de um jogador por ter 
dito alguma coisa ao adversário. 
Acho que é de pior tom, quando 
nós pegamos um jogador da pró-

pria equipe e que deseja que um 
rival seja campeão (Deyverson). 
E esse rival, que jogou contra 
o Palmeiras também, deseja o 
Palmeiras campeão. Quando se 
tem jogadores dentro do elenco 
que estejam lutando pela equipe 
e que desejam que outros sejam 

campeões, alguma coisa está 
errada. Portanto, moralmente, 
para mim, não venham com li-
ções de moral, nem pra mim e 
nem para meus jogadores”, disse 
o técnico.

O treinador lusitano tam-
bém falou sobre o decisivo duelo 

desta terça (26) contra o Palmei-
ras, no Allianz Parque, pelo Bra-
sileirão. Para ele, há uma condi-
ção de igualdade entre as equipes 
nesta altura da competição.

“Em relação ao Palmeiras, 
nós já fomos campeões este ano, 
nós já deixamos de ser campeões, 
nós já fomos favoritos, nós já 
deixamos de ser favoritos, e isso 
nunca foi pensado e nem falado 
por nós. Veio sempre de fora a 
informação e veio sempre de fora 
aquilo que era um julgamento 
sobre esta equipe. E esta equipe 
tem se mantido sempre muito 
estável emocionalmente. Se nes-
ta altura, porque tivemos três 
empates que nos fizeram deixar 
com que eles se aproximassem, 
ótimo também. Nesta altura já 
acabou o fantasma do adversário 
que se aproxima, ninguém vai 
atrás de ninguém. Nesta altura, 
estamos iguais para disputar um 
jogo que fará a diferença na dis-
puta do título”, disse. 

Alan Santos/PR

Vitor Silva/ Botafogo

EUA também tenta mediar cessar-fogo pela Faixa de Gaza

Artur Jorge mandou um recado direto para o Atlético-MG

Ataques deixaram quase 
4 mil mortos no Líbano

Esforços também pela 
paz na Faixa de Gaza

Os esforços de mediação do 
cessar-fogo vinham sendo lidera-
dos pelos EUA, aliados históricos 
de Israel, e avançaram na semana 
passada segundo o representan-
te americano nas negociações, 
Amos Hochstein. Na mesma 
semana, o líder do Hezbollah, 
Sheikh Naim Qassem, disse que 
o grupo islâmico xiita tinha revi-
sado a proposta de Washington e 
que qualquer trégua agora estava 
nas mãos do Tel Aviv.

O plano americano se baseia 
na resolução 1701 do Conselho 

de Segurança da entidade, que 
pôs fim à última grande guerra 
entre Israel e o Hezbollah, em 
2006. Ela estipula que somente 
o Exército libanês e os capacetes 
azuis da ONU podem atuar na 
fronteira sul do Líbano. As partes 
se acusam mutuamente de não ter 
cumprido a resolução no passado.

Desde setembro, os ataques 
israelenses contra o Líbano dei-
xaram 3.768 mortos lá -a cifra, 
fornecida pelo Ministério da 
Saúde local, não distingue civis 
e combatentes.

Já os bombardeios do Hez-
bollah sobre o norte de Israel e 
a área ocupada das Colinas de 
Golã mataram um total de 118 
pessoas, sendo 45 civis e 73 mi-
litares, de acordo com as autori-
dades israelenses.

Os EUA também partici-
pam das negociações por um 
cessar-fogo na Faixa de Gaza, 
onde mais de 44 mil palesti-
nos morreram de acordo com 
autoridades de saúde locais, 
ligadas ao Hamas.

O grupo terrorista matou 

1.200 pessoas e sequestrou ou-
tras 250 na incursão ao sul de 
Israel que serviu de estopim 
para o conflito.

Avanços nas tratativas de 
uma trégua em Gaza têm sido 
cada vez mais raros, no entan-
to. No início deste mês, o Qa-
tar, que intermediava o acordo 
ao lado dos Estados Unidos e 
do Egito, retirou-se da mesa, 
citando uma indisposição de 
ambos Israel e o Hamas para 
negociar. Mas pode ser que 
agora as tratativas avancem.

A Série A do Brasileirão 
2025 terá a presença inédita do 
Mirassol e o retorno do Sport 
Club Recife e do Ceará. As três 
últimas vagas na elite do futebol 
nacional foram definidas com 
emoção de sobra na noite de do-
mingo (24). O líder Santos, que 
já garantira o acesso com duas 
rodadas de antecedência, selou 
o título de campeão da Série B 
esta noite, ao somar 68 pontos, 
seguido de Mirassol (67), Sport 
(66) e Ceará (64).

O maior placar da noite foi 
do Sport, contra o já classificado 

Santos, por 2 a 1, que retorna à 
primeira divisão do futebol na-
cional após três anos na Segun-
dona.

O Mirassol venceu a Cha-
pecoense por 1 a 0. O Novori-
zontino perdeu para o Goiás na 
Serrinha por 1 a 0. Esse resulta-
do favoreceu o Ceará, que em-
patou em 0 a 0 com o Guarani, 
mas retornou à elite do futebol.

Além do Guarani (20º), os 
outros três times que foram re-
baixados para a Série C de 2025 
são: Brusque (19º); Ituano 
(18º); e Ponte Preta (17º). 

os quatro novos times da Elite 2025
Agência Brasil

Sport retorna à Série A após três anos na Segundona
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DF exporta morangos de 
Brazlândia para Portugal

Pela primeira vez em 
sua história, o Distri-
to Federal passa a ter 

um boletim para tratar dos 
dados de seu próprio comér-
cio exterior e passa a conhe-
cer a sua balança comercial 
local. Para auxiliar o leitor: 
agora podemos descobrir o 
que é produzido no DF e 
consumido em outros países 
do mundo.

O primeiro Boletim 
do Comércio Exterior do 
Distrito Federal, divulga-
do ontem pelo Instituto 
de Pesquisa e Estatística do 
DF (IPE-DF), trouxe tam-
bém a primeira surpresa: 
os morangos frescos culti-
vados em Brazlândia são a 
nossa maior produção lo-
cal e já são exportados para 
Portugal. E também para o 
Panamá.

Os morangos represen-
tam quase 20% do que o 
Brasil exportou dessa fruta 
nos três primeiros meses 
deste ano e colocam o DF 
como o terceiro maior ex-
portador de morangos fres-
cos do país.

Considerada a capital do 
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Lúcio Bernardo Jr./Agência Brasília

O DF é o terceiro maior exportador de morangos frescos do país

Divulgação/IPE-DF

Quadro demonstra os principais produtos exportados 
pelo DF e sua participação no mercado nacional

William França brasilianas.cm@gmail.com

Chuvas danifi cam Sol Nascente
Tempestades no fi m de semana alaga a região administrativa e deixa famílias desabrigadas

Por Thamiris de Azevedo

O fim de semana no Dis-
trito Federal  foi marcado por 
fortes chuvas. A Região Ad-
ministrativa de Sol Nascente 
foi a que sofreu mais danos 
resultantes do temporal, que 
gerou alagamentos que  abri-
ram crateras e deixaram famí-
lias desabrigadas.

Segundo dados do Institu-
to Nacional de Meteorologia 
(Inmet), choveu até 96mm 
apenas no fim de semana. 
Ainda, até o momento,  a pre-
cipitação alcançou 423,6 mm 
na capital, 200 mm acima da 
média esperada nesta época 
do ano.

Obras
Ao Correio da Manhã, a 

Secretaria de Obras do DF in-
forma que as equipes já estão 
mapeando espaços atingidos.

“As equipes já estão em 
campo realizando o mapea-

mento das áreas mais afetadas 
e adotando medidas emergen-
ciais para mitigar os impac-
tos. Na região do P Norte, em 

Ceilândia, equipes da Nova-
cap trabalham na recuperação 
do pavimento danificado e 
na limpeza de bocas de lobo 

para assegurar o escoamento 
adequado das águas pluviais. 
Além disso, obras de amplia-
ção das bocas de lobo estão 

Agência Brasília/Paulo H. Carvalho/ 

Já choveu 67% a mais do esperado para todo o mês no DF

Pela primeira vez, o DF tem um boletim sobre 
seu comércio exterior. Mas apenas os dados 
de exportação refl etem a realidade local ‘Brasília Mais TI’ 

começa hoje e reúne 
1.500 especialistas

Por três dias, Brasília 
será o centro do debate 
nacional em soluções tec-
nológicas inteligentes, sus-
tentáveis e inovadoras. A 
6ª Mostra de Tecnologia 
“Brasília Mais TI” ocorrerá 
de hoje (26) a quinta (28), 
no Centro de Convenções 
Ulysses Guimarães. O even-
to pretende reunir mais de 

1,5 mil empresários e es-
pecialistas em inovação do 
país.

As discussões vão desde 
como evitar que a Inteli-
gência Artifi cial destrua a 
criatividade nas empresas 
até neuroengenharia e expe-
riências imersivas.

Além disso, o evento 
terá espaço para networ-

Sebrae/Divulgação

Na edição anterior, o Sebrae-DF promoveu um 
debate sobre empreendedorismo feminino

Brasil (mesmo consideran-
do as compras do Governo 
Federal).

Para a coordenadora de 
Análise Econômica e Contas 
Regionais do IPE-DF, Adrielli 
Dias, é essencial aproveitar as 
oportunidades reveladas no 
boletim: “Compreender a di-
nâmica do comércio exterior 
do DF é fundamental para 
orientar estratégias de integra-
ção internacional, buscando 
ampliar a competitividade em 
nichos específi cos e superar os 
desafi os estruturais para diver-
sifi car a pauta comercial.”

Nas exportações, o 
DF tem destaque em 
carnes e sorgo, além 
dos morangos

Nas suas exportações, ain-
da que minúsculas, o Distrito 
Federal tem se destacado em 
nichos específi cos. A capital 
se posicionou como o tercei-
ro maior exportador de sorgo 
para semeadura e também o 
terceiro de morangos frescos, 
além de ocupar a nona posi-
ção nas exportações de carnes 
congeladas de aves.

Por outro lado, embora 
seja uma importante produ-

ção local e gere impactos 
econômicos no Quadradi-
nho, o DF ainda tem parti-
cipação limitada na expor-
tação de produtos como 
soja e milho. Sozinho, o 
setor agropecuário repre-
sentou 21,1% das exporta-
ções nesse período.

Em quantitativo e fa-
zendo a comparação com 
os dados nacionais, nos três 
primeiros meses deste ano o 
DF exportou o equivalente 
a 19,6% do morango fresco 
produzido no país, 11,8% 
do sorgo em grãos para se-
meadura e 1,4% das carnes e 
miudezas de galos e galinhas.

A indústria de transfor-
mação foi a principal res-

ponsável pelas exportações 
(78,9%). A exportação de car-
ne de aves congelada é um dos 
destaques apontados no Bo-
letim do Comércio Exterior 
do Distrito Federal. Cerca de 
58,5% das carnes de aves ex-
portadas pelo Distrito Fede-
ral têm como principal des-
tino a Arábia Saudita. Japão, 
Gana e Jordânia completam a 
lista dos maiores comprado-
res de carnes de aves.

A China se destaca como 
o maior importador de soja, 
absorvendo 78,0% do total 
exportado desse produto, se-
guida pela Tailândia.

king de mulheres empreen-
dedoras, discussões sobre o 
uso da Inteligência Artifi cial 
na advocacia, um torneio de 
robótica e um hackathon.

A professora-pesquisa-
dora do Massachusetts Ins-
titute of Technology (MIT), 
Melissa Webster, estará em 
Brasília para apresentar seus 
estudos sobre a adoção e as 
implicações do ChatGPT 
e outras IAs generativas no 
mercado de trabalho e na 
educação. Sua palestra, inti-
tulada “O Impacto da Inte-
ligência Artifi cial na Socie-
dade”, será um dos destaques 
do evento.

Serão mais de 55 paine-
listas em 12 debates. Entre 
os palestrantes, o governa-
dor do Piauí, Rafael Fon-
teles, apresentará detalhes 
da transformação digital no 
Estado.

morango, Brazlândia é respon-
sável por cerca de 96% da pro-
dução do DF: produziu 6.310 
toneladas do fruto em 2023, 
enquanto o total desenvolvido 
em todo o DF foi de 6.589 to-
neladas. 

Além disso, 502 dos 559 
produtores brasilienses desen-
volvem o fruto na cidade, em 
176,69 hectares de área plan-
tada. As espécies mais cultiva-
das no DF são Camarosa, San 
Andreas, Portola, Festival, Ca-
mino Real, Sabrina, Alpina 10 
e Tudla.

Mas os dados relatados no 
boletim do comércio exterior 
também demonstram que há 
uma deturpação quando se 
olham as importações. Isso 
porque não demonstra apenas 
o que os brasilienses compram 
de outros países (o que seria 
o correto numa leitura sobre 
a balança comercial), mas in-
cluem as compras feitas pelo 
Governo Federal.

Assim, pelos dados, cerca 
de 75% das importações do 
Distrito Federal são compos-
tas por cinco produtos imuno-
lógicos e medicamentos, prin-
cipalmente da Alemanha.

Embora seja este o pri-
meiro boletim, os dados 
históricos do ComexStat, 
do Ministério de Desenvol-
vimento, Industria, Comér-
cio e Serviços (divulgados 
agora pelo GDF), indicam 
que o DF sempre teve um 
imenso défict na sua balan-
ça comercial. Se mantidas 
as atuais regras (de contar 
as compras governamentais 
no mesmo dado), a balança 
comercial nunca deixará de 
ser negativa.

Pelo relatado, no primeiro 
trimestre deste ano as expor-
tações que tiveram origem no 
Distrito Federal totalizaram 
US$ 49,6 milhões, enquanto 
as importações somaram US$ 
335,1 milhões. Portanto, um 
défi cit comercial de US$ 285,5 
milhões, o que representa 
aproximadamente 85,20% das 
importações. Quase impossí-
vel reverter esse dado - que é 
deturpado em sua origem.

Quando se olha o cená-
rio nacional, o DF responde 
por uma pequena fatia do 
comércio exterior nacional: 
apenas 0,1% das exportações 
e 0,6% das importações do 

em andamento nos pontos 
mais críticos, reforçando a 
capacidade de drenagem da 
região”.

  “É importante esclarecer 
que os principais problemas 
registrados durante as chu-
vas recentes ocorreram no 
Trecho 2 do Sol Nascente, 
onde as obras de infraestru-
tura já estão completamente 
concluídas. No entanto, a 
intensidade e o volume das 
precipitações superaram a ca-
pacidade do sistema de dre-
nagem de Ceilândia, que, em 
alguns pontos, não foi capaz 
de captar a grande quantida-
de das águas, causando o es-
coamento para áreas adjacen-
tes”, completa.

A Novacap informou para 
o jornal que foi realizado, nes-
ta segunda-feira (25), reunião 
para ampliar estratégias.

“A força-tarefa foi monta-
da após as fortes chuvas que 
atingiram o Sol Nascente/

Pôr do Sol na noite de sába-
do, onde a equipe da Novacap 
começa a atuar em três fren-
tes: pavimento, desobstrução 
e drenagem. A Companhia 
informa que durante reunião 
na manhã desta segunda-fei-
ra, órgãos do GDF definiram 
ações a serem implantadas nas 
regiões após as fortes chuvas 
que atingiram esses locais”.

Auxílio fi nanceiro
 A Secretaria de Desenvol-

vimento Social (Sedes) con-
firmou ao jornal que foram 
29 famílias atingidas e cinco 
ficaram desabrigadas.

 “A Sedes ofereceu acolhi-
mento em alojamento provi-
sório montado para atender 
às vítimas, mas elas não acei-
taram. A pasta informa, por 
fim, que as equipes que es-
tiveram no local solicitaram 
o Auxílio Vulnerabilidade e 
Calamidade às famílias em ca-
ráter de urgência”.
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Na última sexta, foi realiza-
da a primeira reunião entre os 
participantes do Protocolo de 
Intenções nº 2/2024, firmado 
entre o Supremo Tribunal Fe-
deral, o Tribunal de Justiça do 
Estado de São Paulo, a Procu-
radoria-Geral do Estado de São 
Paulo (PGE/SP) e a Procura-
doria-Geral do Município de 
São Paulo (PGM/SP).

O encontro marcou o início 
das discussões técnicas entre as 
equipes dos órgãos envolvidos, 
com objetivo de desenvolver 
de forma inovadora ações coo-
perativas para a gestão de pre-
cedentes judiciais com atuação 
em rede. O documento prevê a 
troca de informações e a reali-
zação de estudos conjuntos.

Ao reafirmar a jurispru-
dência segundo a qual não se 
pode acumular a pensão espe-
cial herdada de ex-combatente 
da Segunda Guerra com outra 
verba recebida dos cofres pú-
blicos, como pensão do INSS, 
a Primeira Turma do Superior 
Tribunal de Justiça (STJ) escla-
receu que a vedação também se 
aplica aos herdeiros de ex-com-
batente que passem a receber o 
benefício especial. 

O colegiado manteve de-
cisão que negou o pedido de 
uma pensionista, filha de ex-
-combatente, para acumular 
a pensão que passou a receber 
após o falecimento do pai, em 
1978, com a pensão decorrente 
da morte do marido, em 2014.

A 86ª edição do encontro 
do Colégio de Presidentes dos 
Tribunais Regionais Eleitorais 
(Coptrel), concluída na sexta, 
em João Pessoa (PB), discutiu 
temas relacionados à atuação 
da Justiça Eleitoral, como inte-
ligência artificial, implantação 
do juiz de garantias e o enfren-
tamento da desinformação.

O evento foi aberto na 
noite de quinta (21), com 
o discurso do presidente do 
Tribunal Regional Eleitoral 
de São Paulo (TRE-SP) e do 
Coptrel, desembargador Sil-
mar Fernandes.  Na cerimônia, 
o magistrado falou sobre a im-
portância das urnas eletrônicas 
no último pleito e ressaltou o 
trabalho da Justiça Eleitoral. 

STF e 
instituições 
discutem 
estratégias

Pensão 
especial e por 
morte não 
acumulam

Presidentes 
dos TREs 
debateram no 
86º coptrel

STF STJ TSE

A auditoria que avalia o 
processo de extensão de vida 
útil da usina nuclear de Angra 
1 será analisado nesta quarta-
-feira (27/11) pelos ministros 
do Tribunal de Contas da 
União (TCU). 

O processo (TC 
002.077/2024-8), de relatoria 
do ministro Antonio Anasta-
sia, também trata sobre a gestão 
do Fundo de Descomissiona-
mento (FDES) das usinas nu-
cleares Angra 1 e Angra 2.

O Tribunal realizou a audi-
toria levando em consideração 
que a vida útil de Angra 1 se en-
cerra em 23 de dezembro deste 
ano e pode trazer impactos à 
Eletronuclear, ao setor elétrico 
e aos consumidores do país. 

Fiscalização 
sobre usina 
nuclear de 
angra 1

TCU

CORREIO NACIONAL

R$ 52 milhões para exames 

Cuidado às mulheres pretas

Novo Instituto de Oncologia

Combate garimpo ilegal

Vagas reservadas no Sisu

O Supremo Tribunal Fe-
deral formou nesta se-
gunda maioria de votos 
para permitir a continui-
dade do uso de símbolos 
religiosos em órgãos pú-
blicos de todo o país. Até 
o momento, a Corte tem 
seis dos 11 votos do plená-
rio para rejeitar um recur-
so do Ministério Público 
Federal (MPF) que pede 
a proibição da utilização 
de crucifixos, imagens de 
santos e outros objetos 
nos prédios públicos. 

Para o MPF, a permis-
são dos símbolos viola os 
princípios constitucionais 

da liberdade de crença 
religiosa e da laicidade do 
Estado.

Prevalece no julga-
mento virtual o voto do 
relator, ministro Cristiano 
Zanin. O ministro ressal-
tou que o cristianismo 
faz parte da formação 
da sociedade brasileira e 
que os feriados alusivos 
à religião, os nomes de 
cidades, estados e locais 
públicos fazem parte da 
cultura do Brasil. Dessa 
forma, segundo o minis-
tro, a manutenção dos 
símbolos nas repartições 
não é inconstitucional.

O Ministério da Saúde au-
torizou o repasse de R$ 
52 milhões para estados e 
municípios referentes aos 
exames de pré-natal no 
âmbito da Rede Alyne. 

O custeio engloba exa-
mes do Componente Pré-
-Natal, tais como: testes rá-
pidos de sífilis , HIV , HTLV , 
Hepatite B e C , ultrassom, 

entre outras análises clíni-
cas e de imagem. 

O investimento faz 
parte da atualização da 
Rede Cegonha, renome-
ada como Rede Alyne, 
que visa fortalecer a rede 
de cuidados às mulheres 
durante a gestação, par-
to e pós-parto, e às crian-
ças para . 

Em evento virtual, a Fio-
cruz promoveu o “Diá-
logos para a Equidade: 
Saúde da Mulher Negra 
e 10 Passos”, para deba-
ter ações de prevenção 
à morte materna de mu-
lheres negras. São três as 
principais causas diretas 
de morte materna: hiper-
tensão , hemorragia e al-
tos índices de cesariana.

Contribuir para a redu-
ção da mortalidade ma-
terna no Brasil é focar em 
ações que abordem essas 
causas, apoiando as equi-
pes locais na qualificação 
do cuidado às mulheres e 
na superação das barreiras 
encontradas para imple-
mentação do melhor cui-
dado, incluindo o racismo 
como questão transversal.

O Ministério da Saúde 
participou, na segunda-
-feira, da inauguração do 
Instituto de Oncologia e 
Ciências Médicas de Mi-
nas Gerais, um marco 
para a saúde pública do 
estado. A nova unidade 
será dedicada exclusi-
vamente a pacientes do 
Sistema Único de Saúde 
(SUS). A unidade, em Belo 

Horizonte, mantida pela 
Fundação Educacional 
Lucas Machado (Feluma), 
foi inspirada no modelo 
de atendimento rápido, 
também conhecido como 
fast-track, que permite 
a realização de exames 
e diagnósticos em curto 
prazo, garantindo acesso 
ao tratamento em tempo 
oportuno.

A Operação Desintrusão 
da Terra Indígena Mun-
duruku (OD-TIMU) in-
tensificou suas ações na 
última semana, de 17 a 
23 de novembro, com 25 
intervenções nesse perío-
do, chegando a 145 ações 
desde seu início. Coorde-
nada pelo Governo Fe-
deral, a ofensiva registra 
significativos avanços no 

combate à exploração 
ilegal na Terra Indígena 
Munduruku, nos municí-
pios de Jacareacanga e 
Itaituba, no Pará.

Somente nesses sete 
dias foram R$ 9 milhões 
em multas aplicadas pelo 
Ibama, 20 mil litros de 
óleo diesel apreendidos e 
a destruição de equipa-
mento.

O Ministério da Educa-
ção (MEC) publicou, nes-
ta segunda-feira, 25 de 
novembro, a Portaria nº 
1.127/2024, que altera a 
Portaria Normativa MEC 
nº 18/2012. A medida ga-
rante vagas reservadas 
no Sistema de Seleção 
Unificada (Sisu) para es-
tudantes que cursaram 

integralmente o ensino 
médio em escolas situa-
das em áreas rurais. 

A medida visa pro-
mover a inclusão social, 
garantindo que estudan-
tes do campo tenham as 
mesmas oportunidades 
de acesso ao ensino supe-
rior que os alunos de áre-
as urbanas. 

Andressa Anholete/STF

Posição do relator é que itens fazem parte da cultura

STF vota por manter símbolos 
religiosos em órgãos públicos 

CNU: notas de candidatos 
reintegrados disponíveis

Os 32.260 candidatos rein-
tegrados ao Concurso Público 
Nacional Unificado (CPNU) 
já podem conferir os resulta-
dos finais das provas objetivas a 
partir desta segunda-feira (25), 
na página oficial do concurso.

A mudança ocorre em razão 
do acordo judicial firmado, na 
última quinta-feira (21), entre a 
União, o Ministério Público Fe-
deral e a Fundação Cesgranrio, 
banca examinadora do certame.

O candidato consulta sua 
situação atualizada na Área do 
Candidato, com Cadastro de 
Pessoa Física (CPF) e senha 
cadastrados no portal do gover-
no federal, o Gov.br.  As notas 
finais das provas objetivas de 
conhecimentos gerais e espe-
cíficos na parte “Resultados e 
convocações” e, em seguida, 
o participante deve clicar em 
“Consultar Situação” para aces-
sar a nota para cada um dos car-
gos inscritos.

No sistema de inscrições, 
cada candidato terá acesso a 
uma tela que explicará as situa-
ções possíveis: sem alteração, 
com alteração e alteração com 
envio de títulos.

De acordo com os editais 
dos oito blocos temáticos, os 
candidatos que não atingirem 

a nota mínima nas provas ob-
jetivas em quaisquer dos car-
gos indicados no ato da ins-
crição, estarão eliminados e, 
consequentemente, não terá a 
prova discursiva ou a redação 
corrigida.

Nos blocos temáticos de 1 a 
7, para cargos de nível superior, 
as provas de conhecimentos ge-
rais e específicos exigem o mí-
nimo de 40% de acertos.

As provas objetivas tiveram 

70 questões de múltipla esco-
lha, compostas de 20 questões 
de conhecimentos gerais, de 
caráter eliminatório e classifica-
tório, com 50 questões de múl-
tipla escolha de conhecimentos 
específicos.

Já no bloco número 8, para 
cargos de nível médio, o candi-
dato deve ter o aproveitamen-
to mínimo de pelo menos 30% 
de acertos, ou seja, acertar seis 
questões. As provas objetivas, 

de caráter eliminatório e clas-
sificatório, tiveram 60 ques-
tões, sendo 20 de múltipla es-
colha de conhecimentos gerais 
e outras 40 de conhecimentos 
específicos.

No site do concurso, uma 
mensagem do tipo pop-up 
aparece para informar os can-
didatos que o cronograma do 
concurso e que o processo sele-
tivo têm novas datas, conforme 
tabela abaixo.

Lista de aprovados será conhecida em fevereiro de 2025
Tânia Rêgo/Agência Brasil

Os 32.260 candidatos já podem conferir os resultados finais das provas objetivas 

No Brasil, duas em cada 
dez mulheres (21%) já foram 
ameaçadas de morte por par-
ceiros atuais ou ex-parceiros 
românticos e seis em cada dez 
conhecem alguma que viven-
ciou essa situação. Em ambos 
os casos, as mulheres negras 
(pretas e pardas) aparecem em 
maior número. Os dados são da 
pesquisa Medo, ameaça e risco: 
percepções e vivências das mu-
lheres sobre violência domésti-
ca e feminicídio, realizada pelo 
Instituto Patrícia Galvão e pela 
empresa Consulting do Brasil.

O levantamento mostra ain-
da que seis em cada dez mulhe-
res ameaçadas romperam com 
o agressor, após a intimidação, 
sendo essa decisão mais comum 
entre as vítimas negras do que 
entre as brancas. A pesquisa, 
divulgado nesta segunda-feira 
(25), contou com o apoio do 
Ministério das Mulheres e via-
bilizado por uma emenda da 
deputada federal Luiza Erundi-
na (PSOL-SP).

Embora 44% das vítimas te-
nham ficado com muito medo, 

apenas 30% delas prestaram 
queixa à polícia e 17% pediram 
medida protetiva, mecanismo 
que pode determinar que o 
agressor fique longe da vítima 
e impedido de ter contato com 
ela. Esses dados têm relação com 
outros citados pela pesquisa, o 
de que duas em cada três mulhe-
res acreditam que os agressores 
de mulheres permanecem impu-
nes e o de que um quinto apenas 
acha que acabam na prisão.

Para a maioria das brasilei-
ras (60%), a sensação de que 

os agressores não pagam pelo 
mal que fazem tem relação com 
o aumento dos casos de femi-
nicídio. No questionário on-
line, respondido, em outubro 
deste ano, por 1.353 mulheres 
maiores de idade, 42% das par-
ticipantes concordaram com a 
afirmação de que as mulheres 
ameaçadas de morte imaginam 
que os agressores jamais vão co-
locar em prática o que prome-
tem, ou seja, acham que a amea-
ça não representa um risco real 
de serem assassinadas por eles.

Ao mesmo tempo, há, no 
país, um contingente de 80% 
de mulheres avaliando que, em-
bora a rede de atendimento às 
mulheres seja boa, não dá conta 
da demanda. Em relação a for-
mas de enfrentamento à violên-
cia, proporção idêntica destaca 
as campanhas de estímulo a de-
núncias e as redes sociais como 
ferramentas poderosas.

Uma parcela significativa, 
também de 80%, pensa que nem 
a Justiça, nem as autoridades 
policiais encaram as ameaças e 
denúncias formalizadas com a 
seriedade devida. Também são 
maioria (90%) as respondentes 
com a opinião de que as ocor-
rências de feminicídio aumenta-
ram nos últimos cinco anos.

A diarista Zilma Dias perdeu 
uma sobrinha em 2011. Não 
por causa natural, nem acidente. 
Camila foi morta, aos 17 anos, 
pelo ex-companheiro, de quem 
engravidou e tentava se desven-
cilhar. Como diversas vítimas, a 
jovem duvidava de que as agres-
sões atingissem seu ponto máxi-
mo. Ambas as mulheres pretas.

Mulheres ameaçadas pelos parceiros
Freepik

Pesquisa é do Instituto Patrícia Galvão e da Consulting 
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A extração de pequi em 
Goiás registrou um aumento 
de 218% em 2023, alcançando 
a marca de 85 mil toneladas. O 
crescimento, segundo a Agên-
cia Cora Coralina, portal do 
governo do estado, reflete o 
fortalecimento da cadeia pro-
dutiva, que envolve agriculto-
res familiares, cooperativas e 
empresas que utilizam o fruto 
em alimentos, cosméticos e 
medicamentos. O avanço foi 
impulsionado pelas condições 
climáticas favoráveis e ações de 
incentivo à colheita sustentável 
promovidas pelo governo esta-
dual. O pequi, símbolo do Cer-
rado, é amplamente utilizado 
em produtos regionais e movi-
menta a economia local.

Estudantes de uma escola 
estadual em Nova Monte Ver-
de, no Mato Grosso, iniciaram 
um projeto para recuperar 
nascentes locais. A iniciativa, 
de acordo com a Secretaria de 
Comunicação (Secom-MT) 
estadual, envolve ações práti-
cas como limpeza das áreas ao 
redor, plantio de espécies na-
tivas e conscientização da co-
munidade sobre a importância 
da preservação dos recursos hí-
dricos. O objetivo é proteger a 
qualidade da água e evitar o as-
soreamento das fontes naturais.

A proposta foi desenvolvida 
no contexto de atividades esco-
lares que unem teoria e prática, 
estimulando o aprendizado 
ambiental.

O programa MS Supera, 
criado para apoiar estudantes 
em situação de vulnerabilida-
de social, teve o número de va-
gas ampliado pelo governo de 
Mato Grosso do Sul. O benefí-
cio é destinado a alunos da rede 
estadual de ensino que perten-
cem a famílias de baixa renda e 
busca incentivar a continuida-
de nos estudos.

Com a expansão, de acordo 
com a Agência de Notícias MS, 
o auxílio passará a alcançar mais 
estudantes em 2024. O progra-
ma oferece um apoio financeiro 
de R$ 500, distribuído em par-
celas durante o ano letivo, para 
ajudar os beneficiários com des-
pesas como transporte e mate-
riais escolares.

Colheita de 
pequi cresce 
218% em novo 
recorde

Professores 
e alunos 
revitalizam 
nascentes

Programa 
amplia auxílio 
para alunos de 
baixa renda

GOIÁS MATO GROSSO M. GROSSO DO SUL

O Tribunal de Contas do 
Distrito Federal (TCDF) foi 
reconhecido com o Selo Dia-
mante no Programa Nacional 
de Transparência Pública, se-
gundo divulgado pelo órgão. 
A iniciativa, promovida pela 
Associação dos Membros dos 
Tribunais de Contas do Brasil 
(Atricon), avalia a qualidade da 
transparência ativa nos órgãos 
públicos de todo o país.

O TCDF foi destacado 
pelo cumprimento integral dos 
critérios estabelecidos no pro-
grama. Entre os itens avaliados 
estão a acessibilidade de infor-
mações, a divulgação de dados 
financeiros e administrativos, 
além do cumprimento da Lei 
de Acesso à Informação.

Tribunal de 
Contas do DF 
recebe selo 
diamante

DISTRITO FEDERAL

Coleta de resíduos é 
reforçada em Brasília

A Companhia Urbaniza-
dora da Nova Capital do Bra-
sil (Novacap) coleta resíduos 
vegetais originados de podas 
e supressões em até 48 horas 
após a execução dos serviços. 
A medida visa impedir o acú-
mulo desse material nas ruas, 
evitando o descarte inadequa-
do e problemas ambientais no 
Distrito Federal. Além disso, a 
empresa recolhe resíduos aban-
donados em locais indevidos, 
como aqueles deixados por ter-
ceiros ou oriundos de quedas 
naturais. Somente no primeiro 
semestre, mais de 3,3 mil tone-
ladas foram recolhidas. 

A iniciativa, que aconte-
ce em parceria com o Serviço 
de Limpeza Urbana (SLU), 
envolve a coleta, transporte 
e o encaminhamento desse 
material para locais apropria-
dos, onde ele é reciclado ou 
reaproveitado. Ao Correio da 
Manhã, o presidente da No-
vacap, explicou que “embora 
a ação não faça parte dos ser-
viços da instituição, a medida 

tem como objetivo evitar que 
esse tipo de resíduo se mistu-
re com descartes domésticos, 
se tornando um vetor para a 
proliferação de doenças”, des-
tacou Fernando Leite.

Os cidadãos podem soli-
citar o recolhimento de resí-
duos verdes pelo Portal Ci-
dadão (portalcidadao.df.gov.
br), onde as demandas são 
analisadas pela equipe técnica 
da Novacap. Entretanto, resí-
duos gerados pela Neoenergia 
devem ser recolhidos pela pró-
pria concessionária de energia. 
A ação reforça a importância 
de práticas sustentáveis e do 
correto descarte de resíduos 
vegetais na capital federal.

A transformação dos resí-
duos em composto orgânico 
reduz a quantidade de lixo 
enviada aos aterros e contribui 
para a conservação ambiental, 
uma estratégia mais ampla 
do governo para melhorar a 
gestão de resíduos sólidos e 
atender às normas de susten-
tabilidade.

Novo cartão postal da 
Capital: Drenar DF

O Parque Internacional da 
Paz, parte do projeto Drenar DF, 
combinará infraestrutura de dre-
nagem e área de lazer. Localizado 
no Setor de Embaixadas Norte, o 
espaço incluirá 5 mil m² de calça-
das com áreas para descanso e 1 
km de ciclovia integrada à malha 
cicloviária existente, segundo in-
formado pela Agência Brasília. 

A proposta urbanística foi 
elaborada pela Companhia Imo-
biliária de Brasília (Terracap) e 
pela Secretaria de Desenvolvi-
mento Urbano e Habitação do 

DF, seguindo as normas do Ins-
tituto do Patrimônio Histórico e 
Artístico Nacional (Iphan). 

Além do lazer, o parque terá 
uma bacia de detenção cercada 
por gradis e sinalizada para se-
gurança. Com capacidade para 
96 mil m³ de água, a estrutura 
reduzirá alagamentos e mini-
mizará impactos ambientais no 
Lago Paranoá, liberando a água 
de forma controlada em até 24 
horas. O sistema busca melho-
rar a captação pluvial na Asa 
Norte.

Divulgação/Terracap

Bacia de retenção unirá paisagismo, lazer e drenagem

CORREIO CENTRO-OESTE
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O projeto “Xadrez Quilom-

bola”, desenvolvido em 

Cavalcante, no nordeste 

de Goiás, está entre os fi-

nalistas do Prêmio Profes-

sor Porvir, que reconhece 

iniciativas de combate ao 

racismo e promoção da 

igualdade racial. A ação, 

conforme divulgado pela 

Agência Cora Coralina, 

envolve comunidades 

quilombolas da região 

e utiliza o xadrez como 

ferramenta educativa 

para estimular o desen-

volvimento cognitivo e 

a preservação cultural. 

A premiação, que acon-

tecerá em abril de 2025, 

tem o objetivo de valori-

zar projetos inovadores 

em diferentes categorias. 

O projeto atende jovens 

das comunidades qui-

lombolas do Sítio Históri-

co Kalunga, promovendo 

a prática do xadrez como 

estratégia de integração 

social e educação, for-

talecendo a identidade 

cultural dos participan-

tes, conectando o jogo ao 

contexto histórico. Caval-

cante é um dos principais 

territórios quilombolas do 

Brasil, com relevante pa-

trimônio cultural.

As obras de restauração 

do Museu Zoroastro Ar-

tiaga, em Goiânia (GO), 

tiveram início com me-

lhorias na estrutura, mo-

dernização de instalações 

elétricas e hidráulicas e 

renovação dos espaços 

expositivos. O projeto bus-

ca preservar o patrimônio 

histórico e ampliar a aces-

sibilidade ao público.

A Polícia Militar de Rio 

Verde (MS) apreendeu 

armas de fogo e deteve 

suspeitos de violência 

doméstica. As ocorrên-

cias incluem prisões re-

alizadas após denúncias 

e intervenções, com o 

confisco de materiais que 
reforçam a investigação 

e garantem a segurança 

das vítimas.

O Procon Goiás realiza, 

atualmente, uma campa-

nha educativa na Sema-

na da Black Friday para 

orientar consumidores 

sobre direitos e práticas 

de consumo consciente. 

A ação inclui distribuição 

de material informativo e 

reforço na fiscalização de 
ofertas, para a prevenção 

de fraudes.

A Polícia Militar realizou, 

no último fim de semana, 
uma operação  em Sonora 

(MS), resultando na apre-

ensão de veículos com ir-

regularidades. A ação teve 

como foco a fiscalização 
de documentos e a garan-

tia de segurança no trânsi-

to, além de combater prá-

ticas ilegais na região.

Estudantes da rede es-

tadual de Goiás foram 

premiados na Olimpíada 

de Educação Financeira, 

competição que incen-

tiva jovens a desenvol-

verem habilidades para 

gerenciar recursos e com-

preender conceitos eco-

nômicos, promovendo a 

inclusão financeira.

O número de novos casos 

de HIV em Goiânia (GO) 

apresentou redução de 

10% em 2023, segundo 

dados da Secretaria Muni-

cipal de Saúde. A queda é 

atribuída a campanhas de 

prevenção, ampliação de 

testes rápidos e acesso ao 

tratamento, promovendo 

a saúde pública.

Adolescentes do municí-

pio de Nossa Senhora do 

Livramento (MT), partici-

param de um baile de de-

butantes promovido com 

apoio da Secretaria de 

Estado de Assistência So-

cial e Cidadania. O evento 

incluiu cerimônia simbóli-

ca e celebração da passa-

gem dos jovens para uma 

nova etapa da vida.

O Distrito Federal con-

quistou medalha de bron-

ze na ginástica artística 

durante a segunda etapa 

dos Jogos da Juventude, 

em Ribeirão Preto (SP). A 

competição reúne jovens 

atletas de diversas mo-

dalidades e estados, pro-

movendo a integração e 

revelando novos talentos 

do esporte nacional.

A Secretaria de Meio Am-

biente de Mato Grosso e a 

Polícia Militar apreende-

ram 19 quilos de peixe da 

espécie cachara durante 

fiscalização na Transpan-

taneira. A ação combate 

a pesca ilegal na região, 

garantindo a preservação 

das espécies e o cumpri-

mento das normas am-

bientais em vigor.

O projeto Melhorias Ha-

bitacionais já beneficiou 
mais de 180 famílias no 

DF, promovendo refor-

mas e adaptações em ca-

sas para garantir seguran-

ça e conforto. A iniciativa 

é voltada a famílias em si-

tuação de vulnerabilidade 

e busca melhorar as con-

dições de moradia.

Divulgação/Porvir.org

Iniciativa promove inclusão e valorização cultural

GO: Xadrez Quilombola é 
finalista de prêmio nacional

Lei regulamenta o termo 
‘cartório’ no Distrito Federal 

Por Thamiris de Azevedo

Foi sancionada, pelo go-
vernador do Distrito Federal, 
Ibaneis Rocha (MDB), a lei nº 
7580/2024 que elenca regras 
para a utilização do termo “car-
tório”, “cartório extrajudicial”, 
“tabelionato”, “serventia” e “ser-
ventia extrajudicial” na região. 
As denominações serão exclu-
sivas para instituições que exer-
cem serviço público notariais.

Segundo o texto da nova lei, 

está vedado utilização dos ter-
mos ‘cartório’ e seus derivados, 
separada ou conjuntamente 
com outros termos, por pessoa 
física ou jurídica de direito pri-
vado. Também está proibido a 
oferta de produto ou serviço 
como protesto, notificação ex-
trajudicial, escritura, reconhe-
cimento de firma ou autentica-
ção, ou qualquer outro próprio 
do serviço notarial de registros

Para quem contrariar a nor-
mativa, pode ser sancionado em 

multa diária de até R$5.000,00, 
podendo ser dobrada em caso 
de reincidência. O dinheiro é 
revertido para o Fundo de De-
fesa dos Direitos do Consumi-
dor do DF, do Procon.

A Constituição Federal já 
estabelece que os serviços nota-
riais e de registro são exercidos 
em caráter privado, somente 
delegação do Poder Público.

Projeto
A Lei advém do Projeto de 

Lei do deputado distrital Roo-
sevelt Vilela (PL). Segundo 
ele, a regularização do termo 
já é recomendada pelo Conse-
lho Nacional de Justiça (CNJ) 
e empresas utilizam do nome 
para confundir a cabeça de con-
sumidores.

“Destaca-se que, muitas ve-
zes são utilizados termos como 
reconhecimento de firma, au-
tenticação, protesto, cartório, 
cartório extrajudicial, tabe-
lionato, dentre outros, para a 
captação de clientes, de forma 
a confundir os consumidores 
como se os serviços prestados 
fossem aqueles de cartórios 
fiscalizados pelo Tribunal de 
Justiça do Distrito Federal e 
Territórios, quando, na verda-
de, nada mais passam do que 
atos particulares utilizados para 
fraudes e estelionatos. Sendo 
que, em algumas situações, são 
praticados atos nulos de pleno 
direito maquiados de validade”.

“Cumpre frisar que, vários 
Estados, como Maranhão, San-
ta Catarina e Paraná, por exem-
plo, já possuem leis estaduais 
tratando do tema. Contudo, o 
Distrito Federal ainda carece 
de norma clara que coíba a ação 
de particulares mal-intenciona-
do”, completa o distrital.

Quem utilizar o nome sem autorização fica sujeito a multa 

Pixabay

Maranhão, Santa Catarina e Paraná já aplicam a lei
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Na sexta-feira (22), a União de 
Vereadores do Tocantins (UVT) 
e a Associação das Câmaras Mu-
nicipais (ASSCAM) promove-
ram a 1ª Confraternização dos Ve-
readores do Tocantins, no Clube 
da ASLETO, em Palmas. O even-
to reuniu parlamentares de todo o 
estado e contou com a presença de 
importantes lideranças políticas, 
como o vice-governador Laurez 
Moreira, os deputados estaduais 
Gutierres Torquato, Luciano Oli-
veira, Eduardo Mantoan e Nilton 
Franco, além do deputado federal 
Alexandre Guimarães. Também 
participaram a prefeita Cinthia 
Ribeiro, ex-governadores e ex-pre-
feitos. A confraternização des-
tacou a valorização do trabalho 
legislativo municipal.

O Governo do Amapá con-
vocou 165 candidatos apro-
vados no cadastro reserva do 
concurso do Instituto de Admi-
nistração Penitenciária (Iapen) 
para a etapa de exame de apti-
dão física (TAF). A convocação 
inclui 150 candidatos a policial 
penal e 15 a educador social pe-
nitenciário, que farão o exame 
nos dias 28 e 29 de novembro, 
no quartel do Comando Geral 
da Polícia Militar e no Estádio 
Zerão, em Macapá. O governa-
dor Clécio Luís visa reforçar a 
segurança pública e dar conti-
nuidade à formação da terceira 
turma de servidores, com posse 
prevista para março de 2025. 
Em 2023, 141 policiais penais 
foram empossados.

Durante uma operação in-
tegrada entre a Polícia Militar e 
a Força Integrada de Combate 
ao Crime Organizado (FIC-
CO-AM), quase 650 quilos 
de cocaína foram apreendidos 
em uma balsa no Rio Solimões, 
próximo a Codajás, no interior 
do Amazonas. A droga estava 
escondida em sacos plásticos 
dentro de tanques de petróleo. 
Além da cocaína, foram encon-
trados 80 gramas de pedras e 
metais preciosos ou semipre-
ciosos. Apesar da apreensão, 
ninguém foi preso. Todo o 
material foi encaminhado para 
a Superintendência da PF em 
Manaus. A operação seguiu 
monitoramento de drogas 
transportadas pelo rio.

Vereadores 
se unem 
em evento 
histórico

Clécio Luís 
convoca 165 
aprovados 
para TAF

Quase 650 kg 
de cocaína são 
apreendidos 
no estado 

TOCANTINS AMAPÁ AMAZONAS 

Belém recebeu um show his-
tórico do DJ Alok no sábado, 23, 
com a participação de 250 mil 
pessoas, dando início à contagem 
regressiva para a COP 30, que 
acontecerá em 2025. A apresen-
tação gratuita, no estacionamen-
to do Mangueirão, contou com 
artistas locais como Joelma, Gaby 
Amarantos, Pinduca, Zaynara e 
DJ Elison, celebrando a diversi-
dade cultural de Belém. A noite 
mesclou música eletrônica, ca-
rimbó e calipso, enquanto drones 
formaram a mensagem “COP 30 
Belém” no céu. A segurança foi 
garantida por mais de 800 agen-
tes e tecnologia de ponta, em um 
evento que marcou o protagonis-
mo global da cidade na preserva-
ção ambiental.

Belém celebra 
contagem 
regressiva para 
a COP 30

PARÁ

Estado debate gestão 
com prefeitos

O governador do Pará, 
Helder Barbalho, acompanha-
do da vice-governadora, Hana 
Ghassan, estiveram no Hangar 
- Centro de Convenções e Fei-
ras da Amazônia, em Belém, 
nesta segunda-feira, 25, onde 
receberam prefeitos eleitos e 
reeleitos para debaterem ges-
tão pública, meio ambiente e a 
30ª Conferência das Partes da 
Convenção-Quadro das Na-
ções Unidas sobre Mudança 
do Clima (COP30), que acon-
tecerá em novembro de 2025, 
na capital paraense. Participa-
ram do encontro integrantes 
da bancada Federal e Estadual, 
além de representantes do Go-
verno Federal para orientar 
sobre captação de recursos e 
projetos. 

O chefe do Executivo esta-
dual destacou ainda a impor-
tância estratégica do trabalho 
conjunto e mencionou a partici-
pação dos deputados estaduais e 
federais, além de senadores, para 
atuarem como articuladores dos 
gestores municipais. “Movimen-

to coletivo para colaborar com 
os gestores municipais”, disse. O 
secretário-executivo de Relações 
Institucionais do Governo Fe-
deral, Olavo Noleto, destacou a 
importância da articulação ins-
titucional entre Estado, municí-
pios e União. 

O movimento do Governo 
do Estado agradou aos prefei-
tos, que destacaram a impor-
tância estratégica de parceria 
institucional com o Poder Exe-
cutivo Estadual paraense. “Esse 
evento contribui muito para 
nossa administração para ga-
nharmos conhecimento para 
podermos fazer uma gestão de 
qualidade”, disse o prefeito elei-
to de Curuá, Jair Damasceno. 
“Esse é um evento importante 
pela aproximação com as pre-
feituras, afinal nosso governa-
dor Helder trabalha com todos 
e para todos. Com a parceria 
do Governo do Estado com os 
governo municipais consegui-
remos trazer um atendimento 
melhor”, ponderou prefeito de 
Tucumã. 

TO divulga preço do 
gás em 12 cidades

O Procon Tocantins realizou, 
na última semana a pesquisa de 
preço do gás de cozinha em 142 
distribuidoras de doze cidades. 
O objetivo da ação é fornecer aos 
consumidores informações pre-
cisas e atualizadas sobre os preços 
do gás de cozinha nessas cidades. 

A pesquisa é realizada men-
salmente pelo órgão, com o 
intuito de monitorar os preços 
praticados ao consumidor final 
e identificar possíveis irregulari-
dades relacionadas ao aumento 
abusivo dos preços. 

Vale ressaltar que algumas 
empresas oferecem descontos 
extras para pagamentos em 
dinheiro. “É essencial que o 
consumidor tenha o hábito de 
pesquisar, buscando as melho-
res condições de compra. Além 
disso, é fundamental que o con-
sumidor solicite e guarde a nota 
fiscal ou o cupom fiscal, pois 
esse documento é a garantia em 
caso de reclamação ou denún-
cia”, explica o superintendente 
interino do Procon Tocantins, 
Magno Silva.

Procon/Governo do Tocantins

Foram visitadas 142 distribuidoras de gás
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O governador Wilson 

Lima vistoriou, na últi-

ma segunda-feira (25), o 

Barco Hospital São João 

XXIII, construído para re-

alizar atendimentos de 

saúde em comunidades 

ribeirinhas do Amazonas. 

A embarcação, que será 

inaugurada em dezem-

bro, terá serviços presta-

dos pela Fraternidade São 

Francisco de Assis na Pro-

vidência de Deus em uma 

estrutura moderna de 

assistência. “Nós fazemos 

questão de participar do 

projeto. Um espaço do-

tado de centro cirúrgico, 

cirurgias gerais, de oftal-

mologia, de odontologia, 

consultórios. 

Nós vamos ter um grande 

avanço e um grande salto 

no interior com uma es-

trutura dessas”, afirmou 
Wilson Lima. Acompa-

nhado das equipes da 

Secretaria de Estado de 

Saúde (SES-AM), da Fun-

dação de Vigilância em 

Saúde Dra. Rosemary 

Costa Pinto (FVS-RCP) e 

das associações e órgãos 

envolvidos na ação, o go-

vernador Wilson Lima co-

nheceu as instalações do 

barco. 

O Acre se despediu de 

Flaviano Melo, ex-gover-

nador falecido aos 76 

anos em 20 de novem-

bro. O corpo foi velado no 

Palácio Rio Branco, com 

homenagens de autori-

dades e populares. O go-

vernador Gladson Cameli 

destacou seu legado. O 

cortejo seguiu até o Cemi-

tério São João Batista.

As empresas NSI e Ribeiro 

Campos Empreendimen-

tos participaram do even-

to ‘Construa Mais’, realiza-

do de 21 a 23 de novembro 

no Roraima Garden Sho-

pping. Promovido pelo 

Sebrae-RR e Sinduscon, 

o evento destacou inova-

ções no mercado imobi-

liário local, com foco nos 

condomínios fechados.

No sábado (23), o Governo 

do Amapá entregou mais 

de 2 mil equipamentos e 

veículos para reforçar a 

mobilidade e a produção 

agrícola. A ação, que be-

neficia associações agrí-
colas, prefeituras e órgãos 

federais, foi viabilizada 

com recursos do MIDR e 

Codevasf, com apoio do 

senador Davi Alcolumbre.

A Agroboi, com 43 anos de 

história, está preparando 

uma campanha inédita 

que promete impactar po-

sitivamente a população 

do Acre. A ação trará uma 

oportunidade única para 

quem deseja reformar ou 

construir, com qualidade e 

preços surpreendentes, se-

gundo o empreendimento.

A Polícia Federal deflagrou 
uma operação contra o ga-

rimpo ilegal na Terra Indí-

gena Munduruku, no Pará, 

após investigação sobre ex-

ploração criminosa na área. 

A ação envolveu 20 órgãos 

federais e a Casa Civil, com 

apoio para proteger o terri-

tório de mais de 9 mil indí-

genas. 

Um treinador de jiu-jitsu 

foragido do Amazonas foi 

preso neste sábado (23) 

em Balneário Camboriú, 

SC, por estupro de vulne-

rável e exploração sexual. 

A prisão ocorreu duran-

te uma competição, em 

operação conjunta das 

Polícias Civis de Santa Ca-

tarina e do Amazonas.

O algodão se firma como 
promessa agrícola em Ro-

raima, com potencial de até 

4,5 toneladas por hectare. 

Pesquisas e técnicas de 

manejo adaptadas, além 

de práticas de rotação de 

culturas, visam ampliar a 

produção. Apesar de ser 

recente no estado, o cultivo 

enfrenta desafios com cus-

tos elevados.

Rondônia conquistou o 

prêmio de melhor café do 

Brasil na 7ª edição do Con-

curso Florada Premiada, re-

alizado em Belo Horizonte 

(MG). O estado dominou a 

categoria Canéfora, envian-

do 60 lotes, com destaque 

para a região das Matas de 

Rondônia. O evento reco-

nheceu o trabalho dos pro-

dutores locais.

O ambientalista Car-

los Durigan alerta que o 

Amazonas pode sofrer 

com a escassez de água 

potável devido às secas 

frequentes e ao aque-

cimento global. Apesar 

de possuir a maior bacia 

hidrográfica do mundo, 
a região pode enfrentar 

uma redução significativa 
nos recursos hídricos.

O Governo do Acre, por 

meio da Sema e Imac, reali-

zou mutirões de regulariza-

ção ambiental em Manoel 

Urbano, Feijó e Tarauacá, 

de 19 a 22 de novembro. A 

ação ofereceu apoio à re-

gularização ambiental para 

produtores rurais, promo-

vendo o cumprimento da 

legislação vigente.

Diego Peres/Secom

Estrutura é resultado de convênio no Amazonas

Governador vistoria barco 
hospital no Amazonas

BNDES aprova verba para 
conectar alunos no Norte

O Banco Nacional de De-
senvolvimento Econômico e 
Social (BNDES) aprovou ope-
rações do programa BNDES 
Fust – Escolas Conectadas, 
totalizando R$ 56,7 milhões. 
Com foco nas regiões Norte 
e Nordeste, os recursos, não 
reembolsáveis e provenientes 
do Fundo de Universalização 
dos Serviços de Telecomunica-
ções (Fust), foram destinados 
às empresas Rix Internet (R$ 
34,4 milhões), Norte Brasil 
Network (R$ 20,4 milhões) e 
Instituto Tecnológico Inovação 
– ITI (R$ 1,9 milhões), selecio-
nadas por chamada pública em 
agosto de 2023.

Ações no Norte
No Norte, a Norte Brasil 

Network será responsável pela 
implantação e fornecimento 
do serviço nos estados do Acre 
e Amazonas, beneficiando di-
retamente 526 escolas. A Rix 
Internet atuará nos estados do 
Amapá e Pará, conectando 529 
instituições de ensino. Essas 
operações visam reverter o ce-
nário de baixa conectividade 
na educação básica, que com-
promete o acesso a ferramentas 
digitais essenciais para o apren-
dizado. Das 1.396 escolas con-

templadas pelo programa, 76% 
estão na Região Norte, reafir-
mando o compromisso de pro-
mover inclusão digital em áreas 
historicamente negligenciadas. 
A previsão é beneficiar mais de 
500 mil estudantes, reduzindo 
desigualdades regionais e me-
lhorando a infraestrutura edu-
cacional.

Transformação digital
O presidente do BNDES, 

Aloizio Mercadante, destacou a 

importância da conectividade:
“A conectividade é tão fun-

damental quanto a luz no sé-
culo XXI. Queremos garantir 
ao estudante da escola pública 
as mesmas condições de um 
estudante de escola particular.” 
O ministro das Comunicações, 
Juscelino Filho, reforçou a meta 
do governo federal:

“O Fust é uma ferramen-
ta essencial para melhorar a 
educação, levando internet de 
qualidade a todos os alunos 

das escolas públicas.” Dados do 
Censo Escolar 2023 revelam 
que, embora 88% das escolas 
públicas declarem ter internet, 
a qualidade e o uso da conexão 
variam significativamente. A 
Estratégia Nacional de Escolas 
Conectadas (Enec), instituída 
pelo Decreto nº 11.713/2023, 
prevê R$ 6,5 bilhões até 2026 
para melhorar a conectividade, 
especialmente em áreas remo-
tas, como as escolas ribeirinhas 
da Amazônia.

A empresa Rix Internet realizará solução de infraestrutura
Agência GOV

Recursos, não reembolsáveis, são do Fundo de Universalização de Serviços 
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O Tribunal de Justiça da Bah-
ia (TJ-BA) nomeou 41 novos ofi-
ciais de justiça para 33 comarcas 
do interior do estado, conforme 
publicado no Diário da Justiça 
Eletrônico de sexta-feira (22). A 
presidente do TJ-BA, desembar-
gadora Cynthia Resende, desta-
cou que a nomeação faz parte da 
política de reforço ao primeiro 
grau de jurisdição, com base na 
Resolução nº 194 do Conselho 
Nacional de Justiça (CNJ). 

As comarcas atendidas in-
cluem cidades como Feira de 
Santana, Ilhéus, Teixeira de 
Freitas e Barreiras. O TJ-BA 
também publicou nomeações 
para outros cargos em Salvador, 
com o objetivo de fortalecer a 
estrutura judiciária da Bahia.

A Banda Grafith foi ofi-
cialmente reconhecida como 
Patrimônio Cultural Imaterial 
do Estado do Rio Grande do 
Norte, por meio da Lei estadual 
nº 11.963, publicada no Diário 
Oficial do Estado deste sábado. 
O projeto de autoria da depu-
tada estadual Eudiane Macedo 
(PV) foi aprovado pela Assem-
bleia Legislativa no mês passa-
do. Com 36 anos de história, 
a banda é considerada o grupo 
musical mais famoso do RN, 
conquistando um público fiel 
com um repertório eclético e 
sem limites de gêneros. Grafith 
tem se apresentado em eventos 
como micaretas, casamentos e 
formaturas, consolidando seu 
legado cultural. 

O Ceará está prestes a ultra-
passar a Bahia e se tornar o maior 
produtor de tomates do Nordeste, 
conforme dados do Levantamen-
to Sistemático da Produção Agrí-
cola (LSPA) do IBGE. Embora 
a Bahia tenha uma área plantada 
maior, o Ceará se destaca pela efi-
ciência produtiva, impulsionada 
por tecnologias avançadas e irri-
gação de precisão. Desde 2016, 
o estado investiu mais de R$ 14 
milhões em projetos de irrigação, 
com 558 iniciativas em quase to-
dos os municípios. Em 2024, o 
Ceará expandiu ainda mais sua 
capacidade com a criação de dois 
novos polos de irrigação nas re-
giões da Ibiapaba e Cariri, refor-
çando seu papel como um dos 
maiores produtores de tomate.

TJ-BA nomeia 

41 oficiais de 
justiça para o 
interior

Banda Grafith 
é reconhecida 
patrimônio 
cultural 

Estado pode 
superar Bahia 
na produção 
de tomates

MARANHÃO R.G DO NORTE CEARÁ 

O Governo do Piauí lançou, 
na segunda-feira (25), o Plano 
Estadual da Primeira Infância, 
durante solenidade no centro da 
capital. A iniciativa, coordena-
da pela Secretaria da Assistência 
Social (Sasc), a Coordenação do 
Pacto pelas Crianças do Piauí e 
o Ministério do Desenvolvimen-
to Social, visa uniformizar ações 
em defesa das crianças e capaci-
tar gestores para atuar nas 224 
cidades do estado. Elaborado 
por meio de metodologia parti-
cipativa, o plano contou com a 
participação de 2.237 técnicos e 
gestores durante sete seminários 
realizados entre junho de 2023 
e abril de 2024, abrangendo as 
áreas de assistência social, saúde, 
educação e sociedade civil.

Governo lança 
Plano Estadual 
da Primeira 
Infância

PIAUÍ 

Chuva intensa no 
Nordeste preocupa

A Região Nordeste do 
Brasil está sob alerta devido 
à previsão de chuvas intensas 
nos próximos dias, conforme 
informado pela MetSul Me-
teorologia. Há expectativa de 
acumulados significativos em 
algumas áreas, o que eleva o 
risco de transtornos para a 
população, como alagamen-
tos, enxurradas e inundações 
repentinas. Entre as capitais 
mais impactadas, Salvador, na 
Bahia, já enfrenta um fim de 
semana marcado por instabili-
dade, com momentos de chu-
va moderada a forte. 

A tendência, segundo os 
meteorologistas, é que a insta-
bilidade persista ao longo dos 
próximos dias. No entanto, 
há uma previsão de redução 
gradual das chuvas a partir 
do meio da próxima semana. 
O alerta se estende a outras 
regiões do Nordeste, especial-
mente àquelas onde a infraes-
trutura urbana é mais suscetível 
a alagamentos. Em Salvador, 
por exemplo, a Defesa Civil já 

recomendou à população que 
evite áreas alagadas e que este-
ja atenta a deslizamentos. Esse 
cenário climático é causado 
por sistemas meteorológicos 
que favorecem o aumento da 
umidade na região, algo relati-
vamente comum neste período 
do ano. Entretanto, os volumes 
previstos ultrapassam a média 
histórica para o mês, o que au-
menta a preocupação. 

Autoridades locais e órgãos 
de meteorologia reforçam a 
importância do monitoramen-
to constante e da adoção de 
medidas preventivas para miti-
gar os impactos da chuva. Além 
disso, a população deve acom-
panhar as atualizações climáti-
cas pelos canais oficiais e seguir 
as orientações de emergência, 
se necessário. A previsão da 
MetSul é de que, mesmo com a 
diminuição da intensidade das 
chuvas ao longo da próxima se-
mana, áreas já atingidas podem 
demorar a se recuperar devido 
ao solo encharcado causados 
pelos acumulados.

Bahia incentiva voos 
internacionais

Já está em vigor a lei esta-
dual 14.789, de iniciativa do 
Executivo, que autoriza a con-
cessão de subvenção econô-
mica, uma transferência para 
cobrir despesas de custeio da 
entidade que recebe o benefí-
cio. O novo incentivo é voltado 
para operações de companhias 
aéreas internacionais na Bah-
ia, a partir de 18 de junho de 
2024. Para ter direito à sub-
venção, a empresa deve iniciar 
voos que tenham aeroportos 
baianos como origem, conexão 

ou destino, com, no mínimo, 
duas linhas semanais. A medida 
estima o impacto de até R$ 20 
milhões no orçamento anual 
do Estado. Segundo a Secre-
taria de Turismo (Setur-BA), 
a lei visa estimular o aumento 
no fluxo de visitantes interna-
cionais na Bahia, para a geração 
de negócios e empregos. “Essa 
medida do Governo do Esta-
do coloca a Bahia em um novo 
patamar competitivo, no dispu-
tado mercado internacional do 
turismo.

Rovena Rosa

Governo concede benefício para atrair novos voos

CORREIO NORDESTE
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Para qualificar ainda mais 
o Sistema de Segurança 
Pública do Estado do Ma-

ranhão, o Governo do Es-

tado implanta, nesta ter-
ça-feira, 26, um centro de 
ensino e pesquisa com a 
finalidade aprimorar habi-
lidades e conhecimentos 
dos agentes de segurança. 
A solenidade, que aconte-

ce a partir das 14h, no Pa-

lácio Henrique de La Ro-

cque, em São Luís, conta 
com a participação do go-

vernador Carlos Brandão. 
A implantação do Centro 
de Ensino e Pesquisa de 
Inteligência da Segurança 

Pública será feita já com a 
realização da aula inaugu-

ral do Curso de Inteligência 
em Fontes Abertas (OSINT 
- Open-Source Intelligen-

ce). O curso tem o objeti-
vo de formar e capacitar 
os agentes de segurança 
pública nas atividades de 
inteligência e produção do 
conhecimento, deixando-

-os mais preparados para 
os desafios crescentes no 
combate ao crime e no as-

sessoramento estratégico. 
A primeira turma iniciará 
com 25 alunos de 17 insti-
tuições de segurança. 

O governador João Azevê-

do anunciou o pagamen-

to de R$ 2,4 bilhões para 
o funcionalismo público 
da Paraíba, incluindo a 
segunda parcela do 13º, as 
folhas de novembro e de-

zembro e o abono natali-
no para 669 mil famílias. 
Os pagamentos serão fei-
tos entre 28 de novembro 
e 9 de dezembro.

A Secretaria de Educação 
do Piauí autorizou exa-

mes seletivos para ingres-

so em 2025 em 23 escolas 
estaduais, menos de 10% 
da rede. Entre elas, oito fi-

cam em Teresina, como o 
Liceu Piauiense e a Escola 
Militar Dirceu Arcoverde, 
que terão seleção para 
novos alunos no próximo 
ano.

O Governo do Ceará 
anunciou investimentos 
de R$ 35 milhões para o 
projeto Hora de Plantar 
2024/2025, durante even-

to no Palácio da Abolição, 
em Fortaleza, na segun-

da-feira (25). A iniciativa 
visa beneficiar mais de 
182 mil agricultores de 182 
municípios, com recursos 
do Tesouro Estadual.

Um acidente com um 
ônibus escolar em União 
dos Palmares, Alagoas, 
deixou 18 mortos e 28 fe-

ridos, sendo uma criança 
confirmada na segunda 
(25). O veículo, que passou 
por inspeção recente, ca-

potou na Serra da Barriga 
enquanto levava vítimas a 
um evento cultural.

Um policial militar de 55 
anos morreu em um capo-

tamento na BR-135, em Ba-

cabeira, Maranhão, na ma-

drugada de domingo (24). 
Ele dirigia uma picape que 
saiu da pista e capotou. A 
PRF investiga as causas do 
acidente, suspeitando que 
o policial possa ter dormido 
ao volante.

No Ironman Aracaju, o 
sergipano Rômulo Men-

donça de Menezes ficou 
em 3º lugar, completan-

do 1,9 km de natação, 90 
km de ciclismo e 21,1 km 
de corrida em 4h10min19. 
Santiago Ascenço venceu 
com 3h57min53, e Fla-

vio Queiroga foi o 2º com 
4h10min00.

O Governo de Pernambuco 
inicia, de 25 de novembro a 
8 de dezembro, o Mutirão 
de Cirurgias do Cuida PE, 
com mil procedimentos ci-
rúrgicos em diversas espe-

cialidades, como vesícula, 
hérnias, laqueadura, vasec-

tomia, cirurgias de joelho, e 
remoção de útero. O objeti-
vo é reduzir filas e tempo de 
espera.

As conexões de energia 
solar no Rio Grande do 
Norte bateram recor-
de em 2024, com 22.078 
novas instalações entre 
janeiro e setembro, supe-

rando o melhor desem-

penho anterior de 2022. 
O estado já soma 78.501 
sistemas conectados, 345 
vezes mais do que em 
2015, segundo a Aper-RN.

Agricultores da Bahia es-

tão apostando mais no al-
godão e menos no milho 
para a safra 2024/2025. 
Após o Brasil se tornar o 
maior exportador mun-

dial da fibra, a região de 
Luís Eduardo Magalhães, 
com clima de Cerrado, se-

gue expandindo o cultivo 
de algodão, impulsionan-

do a produção.

A Prefeitura do Recife inicia, 
nesta terça (26), o licencia-

mento para barracas de 
produtos de fim de ano. O 
processo será presencial, 
até 29 de novembro, nas 
sedes regionais da Secre-

taria Executiva de Controle 
Urbano (Secon). Funciona-

mento será de 1º de dezem-

bro a 3 de janeiro de 2025.

ASCOM/MA

O curso tem o objetivo de capacitar os agentes 

Maranhão implanta Centro 
de Ensino e Pesquisa

Pernambuco tem a menor 
taxa de desemprego

A Pesquisa Nacional por 
Amostra de Domicílios Con-
tínua (PNAD Contínua), di-
vulgada na última semana pelo 
Instituto Brasileiro de Geogra-
fia e Estatística (IBGE), reve-
lou que Pernambuco encerrou 
mais um trimestre com queda 
no desemprego. De julho a 
setembro de 2024, a taxa de 
desocupação atingiu 10,5%, 
a mais baixa desde 2015. Esse 
percentual representa uma re-
dução de um ponto percentual 
em relação ao trimestre ante-

rior (11,5%) e 2,7 pontos em 
comparação ao mesmo período 
do ano passado, quando esta-
va em 13,2%. O levantamento 
também trouxe boas notícias 
sobre o mercado de trabalho 
no estado, destacando o cres-
cimento no número de pessoas 
ocupadas, o aumento da média 
salarial e a diminuição do nú-
mero de desalentados. Segundo 
Amanda Aires, secretária de 
Desenvolvimento Profissional 
e Empreendedorismo, os dados 
refletem os esforços estaduais 

para impulsionar o emprego e 
a renda. Nos últimos 12 meses, 
a população ocupada no estado 
cresceu em 235 mil pessoas, um 
aumento de 6,5%. Já entre o 
segundo e o terceiro trimestres 
de 2024, houve um incremento 
de 108 mil ocupados, uma alta 
de 2,9%. Com isso, Pernambu-
co atingiu 3 milhões e 882 mil 
cidadãos com ocupação formal 
ou informal. Outro dado posi-
tivo foi a redução no número de 
desalentados – pessoas que de-
sistiram de procurar emprego 

por acreditarem que não con-
seguiriam uma vaga. Entre o 
segundo e o terceiro trimestres 
deste ano, o grupo diminuiu 
em seis mil indivíduos, uma 
queda de 2,5%. 

Rendimento cresce

A remuneração média dos 
trabalhadores pernambucanos 
também apresentou evolução 
significativa. No terceiro tri-
mestre de 2024, o rendimento 
médio real habitual aumentou 
6,5% em relação ao mesmo pe-
ríodo de 2023, com um acrés-
cimo de R$ 141,00. Assim, a 
média salarial no estado foi 
estimada em R$ 2.312,00, su-
perando a média do Nordes-
te, calculada em R$ 2.216,00. 
Além de superar a média re-
gional, o crescimento salarial 
em Pernambuco destaca a re-
cuperação do poder de compra 
dos trabalhadores, impactando 
positivamente setores como 
comércio e serviços. O aumen-
to no rendimento não apenas 
melhora a qualidade de vida 
das famílias, mas também im-
pulsiona a economia local, com 
maior circulação de recursos 
e investimentos em áreas es-
senciais. Os dados reforçam o 
avanço do estado no combate 
ao desemprego. 

Desocupação no estado registra maior queda desde 2015
Marcelo Camargo / Agência Brasil

Pernambuco tem menor taxa de desemprego desde 2015, segundo o IBGE
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Hemose comemora Dia Nacional do Doador

O ato da doação voluntária de sangue mobiliza centenas de 
pessoas comprometidas com um gesto cuja finalidade é colaborar 
com o tratamento transfusional de pacientes. Para agradecer essas 
pessoas, o Centro de Hemoterapia de Sergipe (Hemose), unidade 
gerida pela Fundação de Saúde Parreiras Horta (FSPH) da Secre-
taria de Estado da Saúde, realizou nesta segunda-feira, 25,  uma 
recepção na área de acesso à coleta para celebrar o Dia Nacional do 
Doador de Sangue, com homenagens e apresentações.

O Hemocentro de Sergipe conta com um cadastro de 168.119 
voluntários que já doaram sangue pelo menos uma vez. Nos últi-
mos cinco anos, a unidade registrou 128.310 doações e até outubro 
de 2024, 27.015 doações, desse total, 54%, equivalem a doações 
masculinas e 46% a doações femininas. Já em relação à faixa etária 
por doação, os jovens de 16 e 17 anos correspondem a (10%) do 

público doador; de 18 a 28 anos (39%), 30 a 50 anos (40%) e 55 a 
68 anos (11%). 

As doações de sangue efetuadas no hemocentro de Sergipe 
apresentam períodos de oscilação que variam de 70 a 120 doações 
ao dia. Atualmente os estoques estão em níveis equilibrados, neste 
momento, com 330 unidades de concentrados de Hemácias, po-
rém esse dado pode alterar de forma imediata no caso de ocorrer 
aumento de cirurgias de grande porte (cardíacas, ortopédicas e on-
cológicas), como também acidentes com vítimas de trânsito.

Para ser um doador de sangue é preciso estar saudável, ter entre 
16 e 69 anos de idade, pesar acima de 50 kg e comparecer ao servi-
ço bem alimentado portando um documento oficial, original com 
foto, válido em todo território nacional. Mais informações através 
dos telefones: (79) 3225-8039 e 3225-8019.

CORREIO OPINIÃO

Por Jessica Cuptchik* e 

Christine Lourenço**

A profissão docente no 
Brasil enfrenta desafios 
históricos. Dados recentes 
do Inep (Instituto Nacio-
nal de Estudos e Pesquisas 
Educacionais Anísio Tei-
xeira) apontam uma redu-
ção de 11% nas matrículas 
de cursos de formação de 
professores entre 2011 
e 2021,  indicando um 
iminente “apagão”, princi-
palmente em disciplinas 
como Física, Química e 
Matemática, áreas já mar-
cadas pela escassez desses 
profissionais. No entanto, 
o futuro da carreira tam-
bém pode apresentar no-
vos horizontes, abrindo 
portas para outras possi-
bilidades no mercado de 
trabalho.

Dados do estudo 
“Educação e Tecnologia: 
Cenário Brasileiro” da 
Fundação Lemann (2023) 
indicam que o Brasil expe-
rimentou um crescimento 
de 43% na demanda por 
plataformas de ensino di-
gital entre 2018 e 2022. 
Isso amplia as oportunida-
des de trabalho para pro-
fessores que conseguem 
alinhar suas habilidades 
pedagógicas com o desen-
volvimento e o uso dessas 
ferramentas digitais.

Professores com ex-
periência em sala de aula 
também são cada vez mais 
requisitados em funções 
administrativas dentro do 
setor educacional, o que in-
dica a possibilidade de outro 
caminho de carreira. Segun-
do o “Panorama da Educa-
ção Brasileira”, de 2022, pu-
blicado pela Confederação 
Nacional dos Trabalhado-
res em Educação (CNTE), 
65% dos diretores e coor-
denadores escolares come-
çaram suas carreiras como 
professores. Esse caminho 
demonstra o potencial dos 
docentes em ocupar cargos 
de gestão, já que habilida-
des fundamentais para isso 
— como comunicação cla-
ra e mediação de conflitos 
—  são desenvolvidas diaria-
mente na rotina de trabalho 
do professor.

Como exemplo prático, 
existem diversos casos no 
maior grupo de educação 
básica do Brasil, o Grupo 
Salta. Bruno Elias, o CEO, 
veio de sala de aula, come-
çando a carreira como pro-

fessor de Física de turmas 
preparatórias para o IME 
(Instituto Tecnológico de 
Aeronáutica) e para o ITA 
(Instituto Militar de Enge-
nharia). De 14 membros 
que compõem a liderança 
executiva da companhia, 
10 deles foram professores 
por mais de uma década 
ou ainda atuam na pro-
fissão. Além disso, 100% 
das lideranças pedagógicas 
também estão em sala de 
aula. Isso mostra que pen-
sar e decidir pela educação 
sem entender a realidade 
escolar é praticamente im-
possível.

Ainda nesse sentido, 
também cresce a necessi-
dade de docentes capaci-
tados para atuar na forma-
ção continuada de outros 
professores e a busca por 
profissionais especializa-
dos  em inovação pedagó-
gica, dadas as caracterís-
ticas marcantes das novas 
gerações, como intensa 
conexão tecnológica e dis-
persão devido à quantida-
de de estímulos a que estão 
expostos.

Nesse cenário, o fato é 
que as diferentes vertentes 
de atuação para profes-
sores no Brasil tendem a 
se expandir à medida que 
cresce a demanda por edu-
cação de qualidade ade-
quada às características das 
novas gerações, tanto no 
setor público quanto no 
privado. O uso de tecnolo-
gias digitais, a valorização 
da formação continuada e 
a crescente demanda por 
práticas pedagógicas ino-
vadoras oferecem novas 
possibilidades para os pro-
fessores.

Ao abrir a perspectiva 
da carreira docente para 
caminhos que extrapolam 
a sala de aulas, o setor edu-
cacional pode, finalmente, 
encontrar alternativas para 
atrair e manter talentos. 
Reimaginar a docência 
como uma profissão dinâ-
mica e cheia de oportuni-
dades, tanto dentro quan-
to fora da sala de aula, é 
um passo importante para 
revalorizar a carreira e tor-
nar o futuro educacional 
mais promissor para todos.

*Vice-presidente 
de Gente e Gestão e 

Responsabilidade Social 
do Grupo Salta

**Diretora de Ensino 
do Grupo Salta 

Pexels/ Christina Morillo

Carreira docente extrapola a sala de aula

Além da sala de aula: 
caminhos possíveis 
para professores no 
mercado de trabalho 

PI lidera no acompanhamento 
do Bolsa Família no Brasil

O Piauí tem se destaca-
do no cenário nacional pelo 
seu excelente desempenho no 
acompanhamento das condi-
cionalidades do Programa Bolsa 
Família, fundamentais para ga-
rantir a permanência das famí-
lias beneficiárias no programa. 
A informação foi divulgada pela 
secretária de Assistência Social, 
Trabalho e Direitos Humanos, 
Regina Sousa, durante o Se-
minário de Apoio Técnico do 
Sistema Único de Assistência 
Social (Suas), realizado em Te-
resina. De acordo com Regina 
Sousa, as métricas do Piauí estão 
bem acima da média nacional. 
“Por meio desse acompanha-
mento, observamos se as famí-
lias estão cumprindo as condi-
cionalidades, se as crianças estão 
frequentando a escola, com a 
vacinação em dia e se as gestan-
tes estão fazendo o pré-natal 
corretamente, entre outras con-
dições”, afirmou a secretária. O 
relatório divulgado pelo Minis-
tério do Desenvolvimento e As-
sistência Social mostrou que o 
Piauí superou a média nacional 
tanto no acompanhamento das 
condicionalidades de educação 
quanto nas de saúde. No campo 
da educação, o estado alcançou 

uma cobertura de 86,2% para 
beneficiários de 4 a 17 anos, com 
429.775 crianças e adolescentes 
acompanhados, superando a 
média nacional de 83,4%. Já na 
saúde, o estado registrou 86,2% 
de cobertura, com 820.640 be-
neficiários acompanhados, em 
comparação à média nacional 
de 81,1%. Entre as condicio-
nalidades do programa estão a 
frequência escolar mínima, o 
acompanhamento de saúde, o 

pré-natal para gestantes, a vaci-
nação e o monitoramento nu-
tricional de crianças até 6 anos. 
Esses índices destacam o com-
promisso do Piauí com a saúde e 
educação das famílias em situa-
ção de vulnerabilidade social.

Impacto social e 
econômico

Em outubro de 2024, o pro-
grama Bolsa Família no Piauí 
beneficiou 595.343 famílias, 

abrangendo mais de 1,5 milhão 
de pessoas, com um investimen-
to total de R$ 402.266.833. O 
valor médio do benefício foi de 
R$ 675,90 por família. Outro 
ponto de destaque foi o Bene-
fício Primeira Infância (BPI), 
destinado a famílias com crianças 
de até 6 anos. O programa pagou 
229.330 benefícios, no valor de 
R$ 150 por criança, impactando 
diretamente famílias em situação 
de vulnerabilidade.

O estado obteve índices acima de 86% nas áreas de saúde
Roberta Aline/ MDS

Em outubro de 2024, o Bolsa Família beneficiou 595.343 famílias no Piauí
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Falta uma semana para o fim 
das inscrições do concurso de fo-
tografias “Olhos de Ver”, do Insti-
tuto Rio Patrimônio da Humani-
dade (IRPH). Este ano, a edição 
celebra o jeito único do carioca de 
viver, por meio do tema “Cario-
quices”. As inscrições, abertas até 
29 de novembro, vão selecionar 
30 fotografias. Serão selecionadas 
fotos que capturem o espírito ca-
rioca em suas expressões culturais, 
paisagens, festas, artes, lazer e ou-
tros momentos do cotidiano da 
cidade. Cada participante poderá 
realizar apenas uma inscrição, en-
viando até dez imagens em versão 
digital (pendrive) e versão física, 
em um envelope lacrado, à sede 
do IRPH, na Rua Gago Couti-
nho, 52, 3º andar, Laranjeiras. 

A CPTM implantou a 
“Operação Natal” na Estação 
Brás para atender ao aumento na 
movimentação de pessoas neste 
período intenso de compras 
que antecede as festas de fim de 
ano. Durante os próximos fins 
de semana até 24 de dezembro, 
a estratégia operacional será 
adotada na Estação Brás, que 
atende as linhas 10-Turquesa, 
11-Coral e 12-Safira. Durante o 
período de Natal, em dias úteis, 
há um aumento significativo em 
torno de 30% na demanda. A 
estratégia vai ampliar o horário 
de pico, aumentar o número de 
colaboradores operacionais e de 
segurança nas plataformas, além 
de implementar orientação por 
avisos sonoros. 

Após realização de fiscaliza-
ção ambiental na área de rom-
pimento da represa do Parque 
Lagoa do Nado, na capital, o 
Governo de Minas Gerais, por 
meio do Núcleo de Emergência 
Ambiental, multou a Prefeitu-
ra Muncipal de Belo Horizonte 
(PBH) em R$ 63.356,40 pelos 
danos ambientais provocados 
não apenas na Unidade de Con-
servação, mas também por causar 
a interdição total de vias públicas. 
A PBH também foi responsabi-
lizada por falta de outorga para 
barragem de acúmulo de água, no 
valor de R$ 5.037,26, totalizan-
do, até o momento, R$ 68.393,66 
em penalidades por conta das in-
frações. O reservatório teve início 
de rompimento em 13/11.

Última semana 
para inscrever 
fotos ‘cariocas’ 
no IRPH

CPTM inicia 
a ‘Operação 
Natal’ na 
Estação Brás

Estado multa 
Prefeitura de 
BH por danos 
ambientais

RIO DE JANEIRO SÃO PAULO MINAS GERAIS

Comemoração dupla, na 
segunda (25), no Centro de 
Hemoterapia e Hematologia do 
Espírito Santo (Hemoes), em 
Vitória. Além dos 25 anos do 
centro, os doadores contaram 
com uma programação especial 
também em homenagem ao Dia 
Nacional do Doador de Sangue. 
Um café da manhã foi oferecido 
aos frequentadores do local e 
três doadores especiais recebe-
ram certificados pela ajuda que 
prestaram voluntariamente ao 
Hemoes, que contabiliza, até 
setembro deste ano, mais de um 
milhão de doações de 4.346 mil 
doadores ativos. Entre eles está 
o secretário de Estado da Saúde, 
Miguel Duarte, que fez sua doa-
ção, nesta segunda.

Hemoes 
comemora 
25 anos com 
doações

ESPÍRITO SANTO

Estádio do 
Flamengo está 
perto de sair

O prefeito do Rio de Ja-
neiro, Eduardo Paes, e o presi-
dente do Clube de Regatas do 
Flamengo, Rodolfo Landim, 
assinaram, nesta segunda (25), 
na sede social da Gávea, na 
Zona Sul, o termo de compro-
misso para viabilizar a cons-
trução do estádio rubro-negro 
na área do Porto Maravilha. 
De acordo com o documento, 
serão enviados para a Câmara 
Municipal dois Projetos de Lei, 
que representarão o cumpri-
mento de mais uma etapa para 
a viabilização do equipamento 
esportivo.

“É uma importante con-
quista para a cidade. Tudo o 
que fizemos respeitou o direito, 
o processo de desapropriação, 
o leilão. Tudo foi muito aber-
to e feito dentro das regras. O 
que estamos fazendo hoje é nos 
comprometer em permitir que 
o Flamengo faça uso de algo 

que já lhe pertence. O Flamen-
go não ganhou o terreno da Pre-
feitura, ele comprou pagando o 
valor adequado. Nós criamos as 
condições para que o Flamengo 
tenha plena capacidade para 
exercer um direito que já pos-
sui. O Flamengo tem a Gávea, 
com seu potencial construtivo. 
E já que o poder público não 
permite que o clube construa 
na área que lhe pertence, esta-
mos permitindo que o faça em 
outra área”, explicou o prefeito 
do Rio.

O primeiro Projeto de Lei 
tem por objetivo transferir o 
potencial construtivo que o 
Flamengo possui em sua sede 
na Gávea para outros locais da 
cidade. Com essa operação, o 
clube poderá negociar esse di-
reito de construção em outras 
áreas do município e a previsão 
é a de que arrecade cerca de R$ 
500 milhões. Esses recursos só 

poderão ser usados na constru-
ção do estádio.

Já o segundo Projeto de Lei 
vai isentar o Flamengo do pa-
gamento de outorga de direito 
urbanístico adicional (Cepacs) 
à Caixa, de quem adquiriu o 
terreno para a construção do 
estádio. Para evitar prejuízos à 
instituição financeira, medidas 
compensatórias dentro da Ope-
ração Consorciada do Porto 
Maravilha serão ofertadas pelo 
município ao banco. Esse se-
gundo Projeto de Lei fará com 
que o clube rubro-negro deixe 
de pagar mais R$ 500 milhões 
pelo imóvel à Caixa.

“O evento serviu como uma 
prestação de contas para a Pre-
feitura sobre a evolução do pro-
jeto e tudo o que nos foi cobra-
do pelo município em termos 
de adequação, as exigências 
urbanísticas. E assinamos o do-
cumento que nos dá o poten-
cial construtivo da Gávea para 
construir em outro local. Um 
valor em torno de R$ 500 mi-
lhões, algo muito importante 
para auxiliar na construção do 
estádio”, disse o presidente do 
Flamengo, Rodolfo Landim, 
informando que a inauguração 
do estádio está prevista para o 
dia 15 de novembro de 2029.

Fabio Motta/Prefeitura do Rio

Estádio pode movimentar R$ 5,3 bilhões no Rio em 10 anos
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Inscrições on-line ou presenciais

Investimento histórico em cultura

Edital abrange mais de 2 mil agentes

Celebração a Reinaldo Santos Neves

Abono salarial para servidores do ES

A partir de terça (26), o Go-

verno de São Paulo dispo-

nibilizará o curso gratuito 

do Programa de Desen-

volvimento Paralímpico na 

zona norte da capital. A for-

mação, destinada a profis-

sionais de educação física, 

ocorrerá entre os dias 26 e 

29 de novembro, no CEU 

Vila Atlântica.

O projeto, que na edição 

anterior esteve em Jan-

dira, é uma iniciativa das 

Secretarias Estaduais dos 

Direitos da Pessoa com De-

ficiência e de Esportes. Es-

tão abertas 200 vagas para 

professores de educação fí-

sica das redes pública e pri-

vada, estudantes do último 

ano da graduação em edu-

cação física e profissionais 
envolvidos com atividades 

esportivas.

Durante os quatro dias 

de curso, os participantes 

receberão treinamento 

técnico, teórico e prático 

em paradesporto em oito 

modalidades, divididas 

em duas grades distintas, 

permitindo ao inscrito es-

colher conforme sua pre-

ferência. Os profissionais 
capacitados poderão im-

pactar mais de 891,7 mil 

pessoas com deficiência.

“Garantir a integração de 

pessoas com deficiência 
nos esportes, em especial 

nas escolas, é de extrema 

importância não só como 

forma de investir no inte-

resse dos jovens pelo pa-

radesporto, mas também 

na inclusão”, ressalta Mar-

cos da Costa, secretário 

de Estado dos Direitos da 

Pessoa com Deficiência.

Interessados podem se 

inscrever no site https://
paralimpico.com.br/ ou 

presencialmente no CEU 

Vila Atlântica (Cel. José 

Venâncio Dias, 840 – Vila 

Jaraguá – São Paulo – SP) 

no decorrer das aulas, a 

depender da disponibili-

dade. Os participantes se-

rão certificados no final da 
qualificação.

A Secretaria de Estado 

de Cultura e Turismo de 

Minas Gerais (Secult-MG) 

lança o Edital de Premia-

ção Raízes de Minas, que 

destinará um total históri-

co de R$ 39,7 milhões para 

reconhecer e fortalecer as 

manifestações culturais 

populares e tradicionais 

no estado via recursos 

da Política Nacional Al-

dir Blanc (Pnab). Este é o 

maior aporte já registrado 

para o setor em Minas Ge-

rais, reforçando o compro-

misso com a valorização e 

a preservação do rico pa-

trimônio cultural mineiro.

As inscrições para o edital 

estarão abertas entre os 

dias 10/12 e 10/2/2025, pelo 

site https://descentra.
mg.gov.br/acessar.

O edital, que foi disponibi-

lizado no site da Secult no 

sábado (23), abrange mais 

de 2 mil agentes culturais, 

entre mestres, grupos tra-

dicionais, coletivos, insti-

tuições e artistas que se 

destacam na promoção 

de manifestações culturais 

diversas, como Reinados, 

Congados, Capoeira, Folias 

de Reis, Hip-Hop, festivida-

des populares, tradições 

orais, e muito mais. Além 

disso, categorias inéditas, 

como trajetórias na Co-

zinha Mineira e na Moda 

Mineira, também serão 

contempladas. O edital faz 

parte da implementação 

da Lei Aldir Blanc 2 e refor-

ça o papel de Minas Gerais 

como referência nacional 
em políticas para a cultura.

Considerado um dos 

maiores escritores do 

Espírito Santo, Reinaldo 

Santos Neves terá sua 

obra celebrada com uma 

extensa programação cul-

tural no mês de dezem-

bro, na Biblioteca Pública 

Estadual Levy Cúrcio da 

Rocha, em Vitória. Intitu-

lado “Gênese do Escritor 

Reinaldo Santos Neves: 

70 anos de Literatura”, 

o evento começa no dia 

03 de dezembro, data de 

aniversário de 78 anos do 

escritor, e vai se estender 

até 03 de janeiro de 2025. 

A programação conta 

com exposição, atividades 

interativas e afins, e tem 
entrada gratuita.

O governador do Esta-

do, Renato Casagrande, 

anunciou a concessão de 

abono salarial no valor R$ 

3,8 mil aos profissionais 
ativos da Rede Estadual 

de Ensino e de R$ 1 mil 

aos demais servidores pú-

blicos do Poder Executivo 

Estadual. Os Projetos de 

Lei com as propostas se-

rão encaminhados para 

apreciação da Assembleia 

Legislativa do Estado. Eles 

contemplam 23.010 pro-

fissionais ativos da Educa-

ção e 73.450 servidores de 

diversas áreas, entre ati-

vos, aposentados e pen-

sionistas. O pagamento 

do benefício está previsto 

para dezembro deste ano.

Secretaria Estadual dos Direitos da Pessoa com Deficiência

Projeto tem 200 vagas para professores de educação física

SP começa capacitação 
paralímpica gratuita

Novo acordo prevê mais 
auxílio a região de Mariana

Os investimentos em Maria-
na e nos 37 municípios mineiros 
diretamente atingidos pelo rom-
pimento da barragem do Fun-
dão, em 2015, foram priorizados 
no Novo Acordo de Mariana, 
assinado em 25/10. Além da 
duplicação do trecho da BR-356 
- que liga a cidade à BR-040 - e 
melhorias nas estradas, anuncia-
das nesta segunda (25) pelo Go-
verno de Minas, a repactuação 
prevê o repasse direto de recursos 
aos municípios. Tudo isto soma-
do a projetos, ações e iniciativas 

realizadas pelo Estado, União, 
Instituições de Justiça e que es-
tão, ainda, entre as obrigações de 
fazer das empresas responsáveis 
pela tragédia, Vale S.A., BHP 
Billinton e Samarco.

“A duplicação da BR-356 
é apenas uma das intervenções 
que vão ocorrer nos próximos 
anos na região. Serão uma série 
de ações e melhorias em diver-
sas áreas que vão proporcionar 
a melhoria da vida das pessoas e 
cidades atingidas”, afirmou o go-
vernador Romeu Zema.

Ele explicou que um dos 
principais pontos do Novo Acor-
do de Mariana será a escuta da 
população, seguindo o modelo 
do que foi feito na reparação da 
tragédia de Brumadinho.

Com R$ 81 bilhões destinados 
à região atingida em Minas Gerais, 
as cidades que sofreram impacto 
direto terão recursos e ações di-
recionados, garantindo avanços 
estruturais, sociais e econômicos 
para as comunidades impactadas.

“São nove anos desde a tragé-
dia e, depois de três anos e meio 

de negociação, de audiências 
públicas e reuniões, temos um 
acordo que muda o formato de 
execução. É um novo formato 
mais ágil, mais desburocratizado. 
Trinta dias depois da assinatura 
do acordo, o governador Romeu 
Zema já vem aqui, em Mariana, 
anunciar a publicação da con-
sulta pública para as melhorias 
nestas rodovias tão importantes 
para a região atingida”, destacou 
o secretário adjunto de Planeja-
mento e Gestão (Seplag), Luís 
Otávio Milagres.

Um mês após a assinatura do 
acordo judicial, o Governo do 
Estado já lançou, por exemplo, 
a consulta pública que irá viabi-
lizar uma das principais inicia-
tivas: a duplicação do trecho da 
BR-356 e outras melhorias em 
mobilidade. Outros recursos 
ainda poderão ser redirecionados 
para obras em outros trechos da 
Bacia do Rio Doce.

Prioridade no Novo Acordo, 
os atingidos em Mariana terão 
o Programa de Transferência de 
Renda de Mariana. O programa 
assegura auxílio mensal por, no 
mínimo, 36 meses às pessoas ca-
dastradas no CadÚnico ou em 
listas específicas até setembro de 
2024, ajudando a reconstruir vi-
das e fortalecer a economia local.

Ações da repactuação asseguram avanços na reparação em Mariana
Dirceu Aurélio / Imprensa MG

Além da duplicação na BR-356, medidas incluem repasse direto de recursos aos municípios
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O secretário de Segurança 
Pública do Paraná, Hudson 
Leôncio Teixeira, se reuniu 
nesta segunda-feira (25) com 
os prefeitos dos sete muni-
cípios do Litoral do Estado 
para discutir ações de segu-
rança na temporada de verão 
2024/2025. O encontro, reali-
zado no Sesc Caiobá, em Ma-
tinhos, marcou a apresentação 
do plano estratégico da área 
da segurança pública no Verão 
Maior Paraná, que visa garan-
tir tranquilidade e bem-estar a 
moradores e turistas.

Representantes do Corpo 
de Bombeiros e das polícias Ci-
vil, Militar, Científica e Penal 
detalharam as atividades que 
serão implementadas. 

O governador em exercício 
Gabriel Souza anunciou, na tar-
de desta segunda-feira (25/11), 
durante coletiva de imprensa, 
o afastamento do diretor e de 
mais quatro servidores que 
atuavam no Complexo Prisio-
nal de Canoas após a morte de 
um detento dentro da unida-
de prisional no último sábado 
(23/11).

Além do diretor, foram 
afastados o chefe de segurança 
da unidade, dois supervisores 
de plantão e o agente que estava 
responsável, no momento do 
crime, pela segurança da galeria 
onde aconteceu o fato. 

Os afastamentos são tem-
porários, enquanto durar a in-
vestigação.

A Secretaria de Estado da 
Educação assinou na segunda 
protocolo de intenções inédito 
para a regularização imobiliá-
ria de todas as escolas da rede 
estadual de ensino. Assinaram 
o documento de cooperação 
mútua, junto com a Seed, a As-
sembleia Legislativa do Paraná, 
a Associação dos Registradores 
de Imóveis do Paraná (Aripar), 
o Colégio Notarial do Brasil 
(CNB/PR) e a Associação dos 
Notários e Registradores do Es-
tado do Paraná (Anoreg).

A maioria das escolas esta-
duais não possui a documen-
tação regularizada, problema 
histórico que será resolvido 
com a emissão gratuita pelos 
cartórios.

Estratégias de 
segurança no 
Litoral durante 
a temporada

Diretor e 
servidores são 
afastados de 
presídio

Regularização 
imobiliária 
das escolas 
estaduais

PR RS PR

Na manhã desta segunda-
-feira (25/11), o governador 
Eduardo Leite e parte da comi-
tiva que integra a missão oficial 
à Ásia visitaram a sede da Great 
Wall Motors (GWM), em Bao-
ding, na China. 

A GWM é uma das prin-
cipais fabricantes globais de 
veículos elétricos e híbridos e 
tem expandido sua presença 
internacional. No encontro, 
Leite reforçou o interesse do 
Rio Grande do Sul em atrair 
parcerias estratégicas para o de-
senvolvimento de tecnologias 
limpas.

A fabricante também des-
tacou suas operações no Brasil 
e demonstrou interesse em am-
pliar sua presença no país.

Na China, 
comitiva 
gaúcha visita 
GWM

RS
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Desburocratiza Agro SC

Curso na República Dominicana

Convênio simplificado

Atendimento de quilombolas 

Mercado Regional de Carbono

O governador Jorginho 

Mello inaugurou na se-

gunda, a nova sala de 

necropsia na Superinten-

dência da Polícia Cientí-

fica de Chapecó. A estru-

tura funcionou durante 35 

anos no Hospital Regional 

do Oeste. A partir de agora 
os profissionais vão poder 
contar com uma nova câ-

mara fria, além de equipa-

mentos, móveis e gerador 
de energia, em um inves-

timento total de quase R$ 

100 mil. A perita-geral da 
PCI, Andressa Boer Fron-

za, e o perito-geral adjun-

to Douglas de Oliveira Ba-

len também participaram 

da cerimônia.
“Há 35 anos que a estrutu-

ra funcionava no Hospital 

Regional. E não era o local 
adequado. Aqui o traba-

lho é diferente, qualquer 

tipo de perícia que eles 

venham eles precisam 

de tranquilidade e mais 

espaço pra poder ofere-

cer um laudo, que muitas 

vezes é o que leva o juiz a 

dar uma sentença. A pe-

rícia é algo muito impor-

tante dentro de um pro-

cesso pra ajudar a fazer 

justiça de verdade”, disse 

o governador.

A Secretaria de Estado 
da Agricultura e Pecuá-

ria (SAR) lançou o Projeto 
Desburocratiza Agro SC 
com o objetivo de facilitar 

a vida do produtor rural, 

reduzindo deslocamen-

tos, diminuindo a quan-

tidade de papelada e 

simplificando os trâmites 
administrativos. Uma das 

principais metas é a sim-

plificação de Normas Le-

gais, nesse sentido a SAR 
revogou 198 portarias, que 

estavam obsoletas. Ou-

tra medida é o aplicativo 

Agricultura SC, que deve-

rá ser lançado em dezem-

bro. O Projeto  visa simpli-
ficar processos e diminuir 
a burocracia. 

O Corpo de Bombeiros 
Militar de Santa Catarina 

(CBMSC) deu início a um 
importante intercâmbio 

internacional com a Re-

pública Dominicana. Uma 
equipe de instrutores ca-

tarinenses está ministran-

do um curso intensivo de 

salvamento aquático e 

mergulho para bombei-

ros militares do país. 

O treinamento teve início 

nesta segunda-feira, 25, e 

segue até o dia 20 de de-

zembro, fruto de um acor-

do de cooperação técnica 
entre o Estado de Santa 
Catarina e o governo do-

minicano. 
A iniciativa reflete o reco-

nhecimento da excelên-

cia da Segurança Pública 

catarinense.

Secretaria de Estado da 
Fazenda e a Secretaria 
de Estado da Casa Civil 
disponibilizaram aos ges-

tores públicos o Guia do 

Convênio Simplificado. Na 
publicação está o passo a 
passo para a liberação de 
recursos aos municípios 

catarinenses de acordo 

com os pré-requisitos do 

novo instrumento, criado 

em substituição à Trans-

ferência Especial Volun-

tária que foi suspensa em 

setembro pelo STF.
Regulamentada pela Lei 
nº 19.093/2024 e pelo De-

creto nº 766/2024 publica-

do no Diário Oficial do Es-

tado na última sexta-feira, 

22, a nova sistemática de 

repasses é uma alternati-

va menos burocrática. 

A Secretaria de Estado 
da Assistência Social, Mu-

lher e Família, por meio 
da Gerência de Políticas 

para Igualdade Racial e 

Imigrantes, realiza na pró-

xima quinta-feira, 28, uma 

capacitação com as equi-
pes dos Centros de Refe-

rência de Assistência So-

cial dos 19 municípios que 

possuem comunidades 

quilombolas em seu ter-

ritório. Segundo a gerente 
da Geiri, Regina Suenes, 

a “Capacitação: Diálogos 
Transversais para a Pro-

moção dos Direitos Hu-

manos das Comunidades 

Remanescentes Quilom-

bolas de Santa Catarina” 

atende o compromisso da 

SAS em atuar na questão 
étnico racial.

Priorizando temas ligados 

à Economia Verde, a Câ-

mara Temática do Meio 

Ambiente, coordenada 
por Santa Catarina no 12º 

Consórcio de Integração 
do Sul e Sudeste (CO-

SUD) sugeriu a criação de 
um Mercado Regional de 

Carbono. A iniciativa visa 
unir os sete estados par-

ticipantes do Consórcio 
– Santa Catarina, Paraná, 

Rio Grande do Sul, São 
Paulo, Rio de Janeiro, Mi-

nas Gerais e Espírito Santo 
– em torno de um desen-

volvimento econômico 

sustentável, focando na 

construção de um merca-

do de carbono comparti-

lhado. 

 Leo Munhoz / SECOM

Governador inaugura nova instalação para o trabalho

Medicina legal da Polícia 
Científica em Chapecó

Mutirão Avança Mulher 
empreendedora no RS

O programa Avança Mu-
lher Empreendedora promo-
veu, no sábado (23/11) e no 
domingo (24/11), um muti-
rão de atendimento gratuito 
com foco em empreendedores 
formais e informais, em espe-
cial aos afetados pelas enchen-
tes. O evento contabilizou 
cerca de mil pessoas atendidas 
nos dois dias.

A iniciativa é desenvolvido 
pela Junta Comercial, Indus-
trial e Serviços do Rio Grande 
do Sul ( JucisRS), que é vincu-
lada à Secretaria de Desenvol-
vimento Econômico (Sedec). 
Entre os parceiros estão a Secre-
taria Extraordinária de Inclusão 
Digital e Apoio às Políticas de 
Equidade; e a Central da Cida-
dania, programa da Secretaria 
de Justiça, Cidadania e Direitos 
Humanos. 

A ação, que ocorreu no esta-
cionamento coberto da Arena 
do Grêmio, reuniu mais de 20 
instituições com foco na emis-
são da Carteira de Identidade 
e da Certidão de Nascimento e 
na apresentação de informações 
sobre abertura de empresas. O 
evento contou ainda com es-
tande específico para procura 
de vagas de emprego.

O titular da Sedec, Ernani 

Polo, destaca o papel do Esta-
do em dar apoio a quem quer 
empreender. “Temos de agir 
sempre de forma proativa para 
oferecer o suporte que os em-
preendedores precisam, espe-
cialmente aqueles que foram 
atingidos pelas enchentes”, afir-
ma.

“Muitos se empenharam 
para o êxito do projeto. Os in-
tegrantes do Avança Mulher 
Empreendedora fizeram a di-
ferença, disponibilizando um 

serviço de qualidade a todas 
pessoas que vieram em busca 
de auxílio. Nosso sentimento é 
de dever cumprido”, enfatizou a 
presidente da JucisRS, Lauren 
Mazzardo.

“O mutirão foi muito gra-
tificante, pois somos de baixa 
renda e não temos condições 
de pagar um documento ou 
mesmo o transporte. Então essa 
ação ocorreu em boa hora para 
todos que necessitam”, ressalta 
Mara Regina dos Santos, be-

neficiada pela iniciativa que foi 
atendida no estande do Institu-
to Geral de Perícias (IGP).

O Avança Mulher Em-
preendedora é uma parceria de 
entidades públicas e privadas 
com o objetivo de estimular o 
empreendedorismo feminino 
no Rio Grande do Sul, em es-
pecial negócios liderados por 
mulheres em situação de vul-
nerabilidade social e de muni-
cípios atingidos pelos eventos 
climáticos.

Evento termina com cerca de mil pessoas atendidas
Taís Teixeira/Ascom Sedec

Ação ocorreu no estacionamento coberto da Arena do Grêmio

Nesta segunda-feira (25), 
o Palácio Iguaçu, em Curitiba, 
foi palco da cerimônia de entre-
ga do 37º Prêmio Paranaense 
de Ciência e Tecnologia, que 
neste ano contemplou seis pes-
quisadores das áreas de Enge-
nharias e Ciências Biológicas, 
entre professores universitários 
e estudantes de graduação. 
Também foram premiados um 
inventor independente e dois 
jornalistas com reportagens 
pautadas na comunicação pú-
blica da ciência.

A iniciativa é da Secretaria 
da Ciência, Tecnologia e Ensi-
no Superior (Seti) e reforça o 
compromisso do Estado com 
o fomento ao desenvolvimen-
to científico e tecnológico, 
promovendo a inovação e a 
geração de conhecimento. Ao 
todo, foram nove premiações, 
somando R$ 213.700, com 
valores individuais entre R$ 
12.100 e R$ 36.400. Os recur-
sos são do Fundo Paraná de 
Ciência e Tecnologia, admi-
nistrado pela Seti.

A premiação contempla 

cinco categorias e duas áreas 
do conhecimento, alternadas 
anualmente. Os trabalhos são 
avaliados por uma comissão 
julgadora formada por profis-
sionais, pesquisadores e espe-
cialistas de outros estados do 
Brasil. O objetivo é reconhecer 
e estimular a produção cientí-
fica, tecnológica e de extensão, 
valorizando a atuação de pesqui-
sadores. Nesta 37ª edição, foram 
90 inscrições, sendo 62 homolo-
gadas, em conformidade com o 

edital de chamada pública.
O secretário estadual da 

Ciência e Tecnologia e Ensino 
Superior, Aldo Nelson Bona, 
destaca a importância de que os 
ativos científicos e tecnológicos 
do Paraná atendam demandas 
atuais. “Temos um sistema de 
ciência e tecnologia robusto, 
que cada vez mais estreita rela-
ções com a sociedade, a partir 
da produção de um conheci-
mento aplicado, que contribui 
para o desenvolvimento do 

Estado e que gera crescimento 
socioeconômico, trabalho e 
renda”, afirma.

da Universidade Estadual 
de Londrina (UEL), venceu a 
premiação na categoria Pesqui-
sador. Doutor em Farmacolo-
gia, ele desenvolveu um estudo 
relacionado a fármacos capazes 
de reduzir a dor e a inflamação 
causadas pela artrite, doença 
inflamatória que afeta as arti-
culações.

O premiado ressalta a im-
portância do investimento em 
ciência para fomentar a ino-
vação. “Os pesquisadores são 
responsáveis pelas descobertas 
científicas e, consequentemen-
te, pela inovação, tanto nas 
chamadas pesquisas básicas, 
em que são propostos os novos 
conceitos, quanto nas pesquisas 
aplicadas, que são voltadas para 
o atendimento de demandas 
específicas”, explica Waldiceu 
Verri.

“É necessário investir na 
formação desses profissionais 
e na infraestrutura de pesquisa 
como um todo”, reforça ele.

Conexão entre academia e sociedade
SETI

Paraná premia projetos que conectam os setores
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